
Как говорят в Госдуме, этот 

закон лишь закрепит и расши-

рит уже сложившуюся практику. 

Что в целом соответствует дей-

ствительности. В той же Москве 

штрафы за нарушения правил 

парковки давно выписывают не 

полицейские, а муниципальные 

структуры. И, как установили 

многочисленные проверки Ген-

прокуратуры, сотни тысяч этих 

штрафов наложены ошибочно, 

то есть незаконно. В результате, 

например, парковки для инвали-

дов московские власти вынужде-

ны были оставить под контролем 

ГИБДД. Техника и ее операторы 

эти нюансы прочувствовать не 

в состоянии: то GPS врет, то фо-
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ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

Илья ЛАГУТЕНКО: 
Есть идея – 
рассказать 

о Дальнем 
Востоке через 

песни, еду, моду

TB
Полная телевизионная программа на неделю
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•В ФОКУСЕ•

Сразу вспоминается короткий 

анекдот из 90-х, когда гаиш-

никам платили совсем скудно: 

а зачем им вообще зарплата, 

если у них есть пистолет, жезл 

и свисток? Ныне денежное 

содержание полицейских по-

лучше, но государство в целях 

экономии решило резко сокра-

тить их численность. А функции 

контроля над соблюдением 

правил дорожного движения 

отдать частным компаниям.

МИХАИЛ МОРОЗОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

П
ервый шаг был сделан в кон-

це прошлого года, когда 

Госдума в первом чтении 

приняла соответствующий 

закон, который почти полно-

стью передает фотофиксацию на-

рушений правил дорожного дви-

жения от ГИБДД местным (причем 

гражданским!) властям. А это, на-

помним, 37 составов администра-

тивных правонарушений.

Теперь другой закон, который 

уже рекомендован профильным 

комитетом Госдумы по транс-

порту, закрепит и детализирует 

практику использования при-

надлежащих частникам техни-

ческих средств контроля ПДД. 

Устанавливать фото- и видеока-

меры, собирать поступающую от 

них информацию, выносить ре-

шения и даже рассылать «письма 

счастья» будут теперь не облечен-

ные соответствующими полно-

мочиями и дававшие присягу по-

лицейские, а муниципальные и 

просто частные лавочки. Зачем?

«Писем счастья» станет больше
Госдума планирует законодательно закрепить возможность передачи камер фото- 
и видеофиксации нарушений ПДД в частные руки. Ну и кто от этого выиграет?

с. 3
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•НА ПРОСВЕТ•

Любая деловая активность на-

селения, кроме, конечно, крими-

нальной, выгодна государству. 

Ибо создает рабочие места и 

снижает нагрузку на бюджет. 

Но российское правительство 

озабочено лишь тем, чтобы с 

этих людей собрать больше на-

логов. Население об этом тоже 

знает – и прячется. Вечные кош-

ки-мышки…

АЛЕКСАНДР КИДЕНИС

На этой неделе Минфин предложил 

продлить еще на год налоговые ка-

никулы для самозанятых граждан, 

не имеющих статуса индивидуаль-

ного предпринимателя. При непре-

менном условии их регистрации в 

налоговых органах.

А теперь угадайте, сколько за 

прошлый год нашлось желающих 

легализовать свой скромный ин-

дивидуальный бизнес? На всю 

страну – всего 964 человека, из них 

160 – иностранцы. Хотя общее чис-

ло самозанятых граждан, по раз-

ным оценкам, составляет от 20 до 

33 млн человек. Пять лет назад 

вице-премьер Ольга Голодец гово-

рила: «Из 86 млн трудоспособных 

граждан всего 38 млн работают 

в cферах, которые нам видны. Все 

остальные непонятно где заняты 

и чем заняты». С тех пор ситуация 

принципиально не изменилась. 

По экспертным данным РАНХиГС, 

доля россиян, которые имеют по-

бочные заработки и не платят с них 

налогов, за последний год выросла 

с 30,4 до 35,5%.

Но есть ведь и другие факты. 

Вспомним, что, по официальной 

статистике, безработица состав-

ляет чуть больше 5% – около 4 млн 

человек. Наш Росстат не включает 

сюда «непонятно где и непонятно 

чем занятых». То есть считает их 

вполне трудоустроенными – без 

всякой помощи государства. И это 

правда.

В Ульяновске исследование 

местного университета показало: 

29% трудоспособного населения 

области работают в теневой сфере, 

а официальный уровень безрабо-

тицы составляет всего 0,55%. Ана-

логичная ситуация в восьми сосед-

них регионах, где теневая сфера 

охватывает от 23% трудоспособно-

го населения в Самарской области 

до 37% в Пензенской.

Хорошо это или плохо? Минфин 

уверен, что плохо. Но в стране нет 

«бунтов безработных» и «маршей 

пустых кастрюль». Хотя бы за это 

правительство должно бы сказать 

спасибо тем, кто сам нашел себе 

занятие и заработок.

Можно понять желание сде-

лать прозрачным этот сектор 

оте чественной экономики, но 

как? Их пытаются поставить на 

учет, а они не становятся. Сулят 

двухлетнюю налоговую амни-

стию – для начала репетиторам, 

домработницам и няням. А они не 

хотят «светить» свой 

ма ленький бизнес 

даже за этот пряничек.

Грошовый интерес

Круги позора 
и кольца унижений

•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

Наши российские спортсмены, «недоолимпийцы», 

подвергнуты очередному унизительному испыта-

нию – пытке ожидания олимпийского приговора. 

Чиновники МОК всю неделю красным карандашом 

вгрызаются в списки тех, кто должен отправиться 

на Игры в Корею. Списки эти уже полегчали на сот-

ню с лишним имен – и экзекуция продолжается. 

АНДРЕЙ МОРОЗОВ
РЕДАКТОР ОТДЕЛА СПОРТА «ТРУДА»

28 января – это не дата окончательного вердикта, по-
сле которого можно и расслабиться – ну, в смысле, по-
пытаться-таки приготовиться к стартам в Пхенчхане. Это 
лишь дата, после которой придется чисто гипотетически 
апеллировать к кассационному спортивному суду в 
Швейцарии. Там чудеса случаются, как это было с плов-
чихой Юлией Ефимовой, отстоявшей право выступить 
в Рио-де-Жанейро буквально за считаные часы перед 
олимпийскими заплывами. Но чудеса – товар штучный, 
а не массовый.

Конечно, очевидная, непостижимая предвзятость и 
наглое игнорирование всех юридических норм и правил 
со стороны международных чиновников поражают. Чего 
стоит одно лишь утверждение главы МОК о том, что для 
отстранения российских спортсменов от Игр достаточно 
и подозрения! Даже прокурор Вышинский со своим 
«признание – царица доказательств» до такого не доду-
мался... Но лично мне куда обиднее другое: те в России, 
кто по должности и статусу просто обязан быть готов к 
такому развитию событий (назовем их руководителями 
российского спорта), вновь полностью упустили инициа-
тиву. Словно в спячку впали после 5 декабря.

За полтора с лишним месяца после вынесения вер-
дикта МОК о недопуске России как страны – участницы 
Олимпиады теми, кто довел ситуацию до катастрофы, не 
было предпринято никаких более или менее грамотных 
попыток противостоять роковому ходу событий.

По сути, кроме констатации факта, что на решение 
МОК об отстранении Олимпийского комитета России 
от участия в Олимпиаде повлияли доказательства, 
которые, по мнению российских официальных лиц, 
таковыми не являются (мы, например, гневно отрица-
ем все обвинения Родченкова), не было предпринято 
ни-че-го. Ну поохали по поводу необходимости менять 
уже пошитую для олимпийцев форму, ну погрустили, 
что не ждут в качестве гостей Игр «группу поддержки» 
из чиновников, депутатов, бизнесменов. Ну, как мог-
ли, успокоили болельщиков: мол, какая разница – с 
флагом или без флага? Нашенских конькобежца Ана, 
биатлониста Шипулина, хоккеиста Ничушкина и так все 
в лицо знают. Выиграют – все равно России слава!

Не тут-то было! На списки, представленные в МОК 
русскими чиновниками, наложено вето. Раз участие 
спортсмена из России – его личное дело, то и реше-
ние будет принято лично по каждому. Чик – и нет Ана, 
чик – и осталась Олимпиада без Шипулина. И вообще, 
сказали в МОК, 500 спортсменов из России – много. 
Пусть будет 400. Гадко? Еще бы! Неужели нельзя было 
выяснить хотя бы численный состав, который соби-
раются допустить до Олимпиады, в начале декабря? 
Погоревали бы о Шипулине, но, может, успели бы под-
готовить «честолюбивого дублера». Однако надеялись 
на вечное «проскочим». Или российским чиновникам 
давали обнадеживающие заверения, которые вдруг 
коварно нарушены?

А теперь мы слышим повторение реплик декабря 
о «беспрецедентной атаке», о «запросах 
о причинах отстранения»? На колу мочало – 
начинай сначала...

РОМАН ВАСИЛЬЕВ

ИНЖЕНЕР
– Я бы не стал связывать судьбу 
с какой-то одной компанией. 
Современные технологии позво-
ляют работать на фрилансе: ты 
к месту не привязан, и все в твоих 
руках!

СЕРГЕЙ КИМ

ИСТОРИК
– Я кандидат исторических наук 
и, конечно, хотел бы всю жизнь 
работать по специальности. Ну 
а работодатель мечты – моя аль-
ма-матер: Московский государ-
ственный университет!

ГЕОРГИЙ ПЛАТОНОВ

ПРОГРАММИСТ
– Я программист, а эта сфера 
стремительно развивается. Вот 
сейчас очень интересный вари-
ант – коды для ПО автомобилей. 
Я бы с удовольствием этим за-
нялся. 

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

Есть такая мечта – работа

Социологи уверяют, что среди россиян са-

мыми привлекательными вариантами для 

трудоустройства считаются Google, «Ян-

декс» и «Газпром». Мы поинтересовались 

у москвичей, как они представляют работу 

мечты. 

СПРАШИВАЛА НАДЕЖДА КОВАЛЕВСКАЯ

курсы 
валют

$55,9288 (–0,4600)

€69,4580 (+0,0096)

63 
млрд 
рублей
–  «кассовый 
сбор» от штра-
фов за право-
нарушения ПДД 
в 2016 году. 
Цифру за 20 17-й 
пока только 
считают, но она 
явно будет еще 
больше
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Сталина так и не удалось 
похоронить

Споры вокруг 
фильма 
вышли далеко 
за рамки 
«культурного 
процесса»

Давос: 
так дымно, 
что в зеркале 
нет отраженья
Сегодня в швейцарском 
Давосе завершается 
ежегодный Всемирный 
экономический форум

СПОРТАРЕНА 10

Жадность губит 
отельера?

Владельцы 
российских 
гостиниц 
перед ЧМ-2018 
демонстрируют 
захватывающее дух 
«гостеприимство»

токамера слепнет, не видит знак 

«Инвалид»....

Помимо парковок фотокаме-

ры, фиксирующие нарушения 

скоростного режима, проезд на 

красный сигнал светофора и дру-

гие нарушения ПДД, устанавлива-

ются и эксплуатируются частны-

ми компаниями по контракту со 

столичными муниципальными 

структурами. Хотя процедура при-

влечения к административной от-

ветственности пока что остава-

лась за ГИБДД. Например, около 

500 фотокамер типа «Автоураган» 

в Москве принадлежат компании 

«Алагер». Аналогичная практика 

давно существует и в других го-

родах и регионах. В Московской 

области компания «МВС Групп» 

устанавливает, эксплуатирует 

комплексы фотовидеофиксации 

нарушений, получая с каждого 

штрафа 233 рубля.

О том, как работает эта систе-

ма «государственно-частного 

п артнерства», мы хорошо знаем, 

в том числе по другим сферам жиз-

ни. Не так давно оперативники 

ФСБ и прокуратура Пензенской об-

ласти доложили, как она действует 

в этом регионе. АО «Электронное 

правительство Пензенской обла-

сти», 100% акций которого принад-

лежат администрации субъекта, и 

еще два юрлица за последние три 

года освоили 258 млн рублей бюд-

жетных средств, выделенных как 

раз на обеспечение безопасности 

дорожного движения. В результа-

те чего на дорогах области число 

фотокамер увеличилось в разы. 

И это главный результат. Пока что 

в схеме усматривается лишь кар-

тельный сговор в ходе организации 

конкурсов и торгов. А если копнуть 

поглубже?

Госдума же тем временем 

планирует принять еще один до-

кумент, согласно которому штра-

фы, выписанные с помощью этих 

камер, пойдут не в бюджет, а тому, 

кто эксплуатирует дорогу. А там 

Росавтодор, региональные власти, 

частные компании. Определенная 

часть взимаемого штрафа отпра-

вится напрямую владельцу фото-

камеры. По информации Минтран-

са, такой законопроект проходит 

согласование в правительстве и 

вскоре будет спущен для приня-

тия в Госдуму. Таким образом даже 

дороги общего поль-

зования могут стать 

платными.
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ПО КАТАЛОГУ МАП «КАТАЛОГ РОССИЙСКОЙ ПРЕССЫ» ОБЪЕДИНЕННЫЙ 
КАТАЛОГ ПРЕССА 
РОССИИ «ГАЗЕТЫ 
И ЖУРНАЛЫ» 

ЕЖЕДНЕВНЫЙ ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД», ВКЛЮЧАЯ «ТРУД7» 

Полную стоимость подписки в вашем регионе (с учетом доставки) можно узнать в ближайшем к вам почтовом отделении

Внимание!
С 1 сентября во всех почтовых отделениях России 

начинается основная подписка на 1-е полугодие 2018 года
Во всех почтовых отделениях России

10265 50130 32068

Весь ход государ-
ственной мысли 
направлен не на 
то, как стимули-
ровать предпри-
нимательскую 
деятельность, 
чтобы увеличить 
налоговую базу, 
а как расширить 
налоговую базу за 
счет почти мифи-
ческих серых до-
ходов «гаражной 
экономики»
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Состояние 42 богатейших людей мира равно общему
состоянию беднейшей половины населения планеты численностью 3,7 млрд человек. Как сообщил 

швейцарский банк Credit Suisse, совокупное богатство миллиардеров выросло на 13% за 10 лет

Россия впервые выходит на второе место в мире 
по экспорту зерна. Наша страна в этом сельскохозяйственном году поставит за 

рубеж 43,9 млн тонн зерна, сообщил аналитический центр «СовЭкон»

ФРАЗЫ ОТ. . .

Владимир Мединский
министр культуры РФ

– У нас нет цензуры. Мы 

не боимся критических и 

нелицеприятных оценок 

нашей истории. В этом 

деле мы и сами фору да-

дим кому угодно. Требо-

вательность, даже категоричность в само-

оценке – традиция нашей культуры.

Андрей Костин
президент ВТБ

– Я думаю, что при помо-

щи санкций хотят ока-

зать большое давление на 

Россию, чтобы сменили 

правительство, прези-

дента на кого-то более 

подходящего для них.

Томас Бах
глава МОК

– Наше решение не уни-

жает Россию и россий-

ских спортсменов. «Чи-

стое» молодое поколение 

имеет возможность при-

нять участие в Играх. Это 

решение призвано очистить российский 

спорт.

Иосиф Кобзон
певец, депутат Госдумы 

(об уходе Сенчиной)

– Сейчас много ярких ис-

полнителей на эстраде, а 

вот такой Золушки, какой 

была Людмила Петровна, 

к сожалению, нет. Ее ме-

сто никто не занял, и не думаю, что скоро 

займет.

Франциск
папа римский

– Драма дезинформации 

состоит в том, что она 

порождает образ врага, 

создает конфликты, спо-

собствует дискредита-

ции и демонизации дру-

гого. Никто из нас не вправе устраниться 

от обязанности бороться с этим явлением.

Иван Майский
советский дипломат 

(М.М. Литвинову, 

26 января 1933 года)

– Советска я сторона 

будет решительно воз-

ражать против всяких 

попыток – явных или за-

маскированных – создать какой-либо ис-

ключительный режим для советской тор-

говли. В новом торговом договоре должны 

быть непременно сохранены – пункт о наи-

большем благоприятствовании и протокол 

о недискриминации.

Были демоны, да самоликвидировались
с. 1

•ТЕНДЕНЦИЯ, ОДНАКО•

Скандалы один за другим со-

трясают в последние дни рос-

сийский кинорынок. Сначала 

Министерство культуры пыта-

лось передвинуть показ невин-

ного американского мультика 

про медвежонка Паддингтона 

на более поздний срок, чтобы 

продлить успешный прокат 

российского фильма «Дви-

жение вверх», однако под на-

пором кинообщественности, 

возмущенной ручным управ-

лением отрасли, вынуждено 

было отыграть назад. Но вслед 

за этим ведомство отозвало у 

компании «Вольга» прокатное 

удостоверение на показ филь-

ма «Смерть Сталина».

ЛЕОНИД ПАВЛЮЧИК
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

Э
то случилось за два дня до 

премьеры сатирической 

комедии, рассказываю-

щей о похоронах вождя 

и развернувшейся подко-

верной борьбе за опустевший 

трон. По словам директора де-

партамента кинематографии 

Минкультуры Ольги Любимо-

вой, удостоверение изъято из-за 

«обнаружения материалов, со-

держащих информацию, распро-

странение которой запрещено 

законодательством».

Но то же самое ведомство про-

катное удостоверение фильму 

«Смерть Сталина» выдало. Более 

того, министр Владимир Медин-

ский веско поучал публику, что, 

дескать, запреты и цензура – это 

не наш путь. «Вам лишь бы что-то 

запретить. Мы, наоборот, при-

держиваемся другой позиции. 

У нас свобода слова», – утверж-

дал министр. Теперь он почему-

то резко переменил свою точку 

зрения.

Произошло это после закры-

того показа опального фильма, 

на который были приглашены 

режиссеры Никита Михалков, 

 Сергей Мирошниченко, Влади-

мир Бортко, депутат Госдумы Еле-

на Драпеко, писатель Юрий Поля-

ков, продюсеры Игорь Угольников 

и Леонид Верещагин, ряд других 

кинематографистов, а также 

примкнувшие к ним чиновники 

Сталина так и не удалось похоронить
Споры вокруг фильма вышли далеко за рамки «культурного процесса» 

Март, 1953 год. 

И это не кино.

•ЭХО•

Куда подевались российские олигар-

хи? Отвечая на этот вопрос, вице-пре-

мьер Аркадий Дворкович во время 

экономического форума в Давосе 

совершил прорывное открытие в по-

литэкономии: заявил, что никакой 

олигархии в России нет.

СЕРГЕЙ ФРОЛОВ

Вот дословная цитата, вылетевшая из 

в ице-премьерских уст: «Я не думаю, что 

у нас есть олигархи, это была концеп-

ция 1990-х. Сейчас у нас есть хорошие, 

работящие, социально ответственные 

бизнесмены, которые заботятся о стране 

и зарабатывают деньги, занимаясь от-

ветственным бизнесом».

Фраза, согласитесь, пафосна я и 

д ухоподъемная. Услышав такое, хо-

чется всплакнуть и воссиять от уми-

ления. Хорошо, вице-премьер открыл 

глаза. Теперь посмотришь на глянце-

вые п ортреты в журнале «Форбс» – и 

представишь перед собой не акул ка-

питализма, поднявшихся на нещадной 

эксплуатации советского наследства, 

а воистину работящих и социально от-

ветственных бизнесменов, неустанно 

думающих о благе страны и населения. 

Ну и зарабатывающих в свободное от 

дум время, не без этого...

И что примечательно: количество 

этих «работящих и социально ответ-

ственных» год от года увеличивается. 

Напомню: в 1990-е их считали по паль-

цам, отсюда и возникло такое обозначе-

ние олигархов, как «семибанкирщина». 

К 2004 году состоянием свыше миллиар-

да долларов могли похвастать только 11 

человек, а по итогам 2017-го долларовых 

миллиардеров у нас зафиксировано аж 

96 человек! Только за последний – не-

легкий для всей остальной страны – год 

список увеличился на 19 человек.

Однако их-то Дворкович призывает 

не считать олигархами, и ведь формаль-

но он прав. Для начала вспомним, что 

обозначает этот термин. Олигархия в 

переводе с греческого – слагаемое из 

двух слов: «немногий» и «власть». А со-

гласно Аристотелю, олигархия является 

результатом искажения (вырожденной 

формой) аристократической формы 

правления.

Но в современной российской интер-

претации понятие «олигархия» заигра-

ло новыми оттенками – у нас это кучка 

удачливых граждан, оказавшихся когда-

то в нужное время в нужном месте. Ни-

чего подобного в плане технологии обо-

гащения не зафиксировано ни в одной 

стране – в этом плане опыт современной 

России уникален. Как уникальной была 

и система взаимоотношений между ну-

воришами и высшей властью в стране: 

олигархи пинком открывали двери в 

Кремле, активно влияли на внутрен-

нюю политику и лоббировали нужные 

им законы.

Весь этот праздник жизни прекратил-

ся в начале 2000-х, и олигархи действи-

тельно перестали влиять на власть впря-

мую. Правда, и власть их не слишком 

обижала: в тревожные годы казна зали-

вала деньги в просевшие частные банки, 

государство подбрасывало промышлен-

ным магнатам выгодные заказы и до сих 

пор бережет самую богатую часть насе-

ления от прогрессивной шкалы налогов. 

Как в таких оранжерейных условиях не 

пополниться списку «Форбс»?

Но исчезло ли само понятие олигар-

хии, как утверждает Дворкович? А то 

же ведь ерунда получается: миллиар-

деры есть, а олигархов нет. На самом 

деле скорее произошла перемена мест 

слагаемых: если раньше богатеи нажи-

вали капиталы, а потом проникали во 

властные коридоры, то теперь наоборот. 

Сначала человек осваивает какой-то се-

рьезный кусок власти (в правительстве, 

силовых структурах), а потом начинает 

проецировать свое влияние на экономи-

ку и монетизирует его. 

Так у нас появляются генералы с 

контрольными пакетами крупных 

компаний, министры-капиталисты и 

даже милиционеры-мультимиллионе-

ры (как это произошло со скандально 

известным полковником Захарченко). 

Да и в законодательных органах хва-

тает людей из того же списка «Форбс» 

– достаточно вспомнить члена Совфеда 

Сулеймана Керимова и прочих достой-

ных граждан. То есть смычка крупного 

капитала и власти никуда не делась, 

просто она приобрела другие, более со-

временные и развитые формы. Так что 

рановато Аркадий Владимирович про-

пел отходную российской олигархии.  Т

В Госдуме развернулась жаркая дискуссия 
между депутатами по поводу решения об 
отзыве прокатного удостоверения у фильма 
«Смерть Сталина». Вот только два мнения.

Владимир Бортко
КПРФ

– Лежит обгаженный Сталин, вокруг по-
литбюро заседает, решая какие-то свои про-
блемы. Потом ему пилят голову. Это ужас! Но 
интересно, почему появился этот ужас. Он 

же прошел все инстанции. Очевидно, хотела 
«Вольга» лишний раз лягнуть коммунистов.

Владимир Жириновский
ЛДПР

– Пока вы с трибуны это обсуждаете, моло-
дежь кинулась смотреть. И я посмотрю! Это 
неправильная позиция. Вы хотите, чтобы 
не смотрели, – замолчать надо! Но теперь, 
когда радостно сообщают, что фильм запре-
тили, это имеет обратный эффект.
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Круги позора и кольца унижений

ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ

Олимпийские чемпионы 
шпажист Колобков (в ранге 
министра) и саблист Позд-

няков (в ранге первого зама главы 
ОКР) по-мушкетерски отбиваются от 
журналистов, пытаясь оправдаться за 
действия предшественников. Виталий 
Мутко, которого потихоньку освобо-
дили от всех спортивно-футбольных 
титулов, рассуждает о том, что все ото-
бранные у наших сочинские медали 
будут отвоеваны обратно через суд...

Какой суд, граждане? Кто их будет 
отвоевывать? Сами спортсмены уже 
навоевались. А единого адвоката, 
бюро или организации, представля-
ющих интересы всех «униженных и 
оскорбленных» из России, до сих пор 
нет! Каждый защищает себя сам: там 
федерация помогает, там совестливый 
олигарх подбросит то, что не потратил 
на горнолыжных курортах. Говорят, 
многие спортсмены готовы платить 
гипотетическому адвокату из своих. 
Но проблема ведь даже не в том, кто 
будет платить за судебные препира-
тельства. Проблема в том, что же Рос-
сия будет защищать в международных 
судах.

Ведь до сих пор непонятно, что 
именно произошло. В публичной 
сфере больше эмоций, чем фактов. 
Версию обвинения России, базирую-
щуюся на дневниковых записях и спи-
сках и последующих проверках проб 
тех, кто был в этих списках, никто не 
опроверг. Чиновники говорят, что Род-
ченков – клеветник и отщепенец, а 
царапины на пробирках не есть дока-
зательство. Получается, ничего такого 
не было? Или все же что-то было, но об 
этом решили пока не говорить?

Знаменитый хоккеист Касатонов, 
отвечая назойливому коллеге, не-
давно заметил, что виновных нужно 
будет найти потом. Когда потом? По-
сле Олимпиады в Корее? Или после 
чемпионата мира по футболу (вроде 

бы уже более 30 российских футболи-
стов под прицелом допинг-санкций)? 
Или ответственные чиновники до сих 
пор считают, что как-то оно само собой 
рассосется? Да не рассосется!

События последних лет, начиная 
с показа скандального немецкого 
фильма о российской легкой атле-
тике, говорят о том, что давление на 
Россию через спорт не ослабевает, 
а, напротив, только растет. И чем 
дольше и глубже пытаются зарыться 
наши ответственные за спорт в ил, 
тем беззащитнее на международной 
арене становятся сами спортсмены. 
Дело ведь не только в чудовищного 
вида и цвета форме, которую новый 
поставщик придумал для олимпийских 
спортсменов из России (я бы в таком 
костюмчике даже в пивную идти по-
стеснялся бы). Дело в ударе по репута-
ции и нынешнего поколения россий-
ских спортсменов, и по всей истории 
нашего спорта.

Уже давно очевидно, что «уладить 
по-тихому» и оставить все, как есть, 
не получится ни сейчас, ни завтра. 
Реформы в отечественном спорте, о 
которых много говорят, да мало дела-
ют, назрели и перезрели. Необходимо 
срочно браться за коренные изме-
нения. Какие? Министерство спорта 
должно отвечать только за массовый 
спорт, а профессионалы найдут сред-
ства сами. Без всяких исключений 
типа футбольных клубов премьер-лиги 
с африканскими игроками, сидящими 
на бюджетах регионов.

P.S. Предвижу чиновничью отповедь: 
давайте подождем, давайте отправим 
команду в Корею, давайте проведем 
чемпионат мира по футболу, а потом 
разберемся! Увы, время на «подо-
ждем» уже не осталось. Оставить по-
сле нынешнего позора все, как есть, – 
значит обречь российский спорт на 
дальнейший позор и унижения. Т

Подписанты попросили ми-

нистра временно отозвать у лен-

ты прокатное удостоверение, 

чтобы ее премьера не совпала с 

75-летием победы в Сталинград-

ской битве, которое состоится 

2 февраля. Но какое отношение 

имеет фильм о смерти Сталина 

на Ближней даче в 1953 году к 

Сталинградской битве, состояв-

шейся десятью годами ранее на 

израненных волжских берегах, 

оскорбленные деятели культуры 

так и не прояснили.

Тем не менее министерство, 

опираясь на «мнение обществен-

ности», приняло решение отозвать 

прокатное удостоверение фильма 

«Смерть Сталина» и «направить 

материалы на дополнительную 

всестороннюю юридическую экс-

пертизу». И объединенная сеть 

кинотеатров «Формула кино» и 

«Синема парк» убрала «Смерть 

Сталина» из расписания сеансов.

Главный редактор журнала 

«Искусство кино», известный 

кинокритик Антон Долин счи-

тает, что это первый в новейшей 

истории России случай отзыва 

прокатного удостоверения по по-

литическим причинам. Вернут ли 

фильм на экран после торжеств в 

честь победы в Сталинградской 

битве, за которыми последуют 

торжества в честь Дня Победы, – 

теперь большой вопрос. Но автор 

фильма, известный европейский 

режиссер Армандо Иануччи в ин-

тервью газете «Гардиан» заявил, 

что продолжает в это верить. Он 

считает свой фильм смешным 

и правдивым.

С ним, кстати, солидарны 

многие зрители, уже успевшие 

посмотреть «Смерть Сталина». 

Премьера картины состоялась на 

фестивале в Торонто еще в октя-

бре, а в эти дни «Смерть Стали-

на» широко идет в европейских 

странах. Фильм успели показать 

до запрета и в Москве. Вердикт за-

падных и российских кинокрити-

ков практически единодушный: 

это яркое, живое, остроумное, 

антитоталитарное кино. Так, 

глава Гильдии киноведов и ки-

нокритиков СК России, доктор 

искусствоведения Кирилл Раз-

логов считает, что фильм могут 

с удовольствием посмотреть те, 

кто считает события, отражен-

ные в картине в сатирической 

форме, ушедшим прошлым.

«У Маркса есть хорошая цитата: 

«Человечество, смеясь, расстается 

со своим прошлым». Тех, для кого 

Сталин – не прошлое, а настоящее, 

эта картина может затронуть», – 

подчеркнул Разлогов. 

А обозреватель агентства 

InterMedia Павел Соломатин 

в своей рецензии на фильм напи-

сал еще определеннее и жестче: 

«Любому, кто не страдает стали-

низмом головного мозга, фильм 

обязателен к просмотру». Т  

разного ранга. Они назвали кар-

тину «злобной и абсолютно неу-

местной якобы комедией, очерня-

ющей память о наших гражданах, 

победивших фашизм», «плевком 

в лицо» участникам войны. А ра-

нее группа неназванных юристов 

Минкультуры, которые почему-

то обратились к главе ведомства 

как «частные лица», усмотрела 

в фильме «возбуждение ненави-

сти и вражды, унижение досто-

инства российского (советского) 

человека».
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«Писем счастья» станет больше

Грошовый интерес
Глава Минэкономразвития Максим 

Орешкин предложил для легализа-

ции «гаражников» перейти к транзак-

ционным налогам. Это когда гражданин платит 

процент с конкретных финансовых операций: 

если он их не совершает, никаких обязанно-

стей по уплате налогов не возникает. Но «снизу» 

министра спрашивают: а зачем сообщать об 

этих операциях – чтобы снизить свой доход? 

Директор Института стратегического анализа 

компании ФБК Игорь Николаев говорит: «Я бы 

чиновникам посоветовал: поставьте себя на мес-

то самозанятых – и тогда решайте, будете ли вы 

действовать так, как вам предлагают власти?»

Но на это фантазии не хватает. Единственная 

цель, которую ставят перед собой чиновники, – об-

ложить налогами каждого, кто работает на себя. 

Люди об этом знают и на посулы не покупаются. 

Ведь правительство даже не скрывает, что налого-

вые амнистии временные. То есть сейчас зареги-

стрируешься, а потом обложат по самую маковку! 

Опыт есть: пять лет назад из-за двукратного по-

вышения страховых взносов в стране закрылись 

600 тысяч ИП. Где гарантия, что эта глупость не 

повторится, если решения принимают те же люди?

Между правительством и населением давно 

нет доверия. Об этом свидетельствует невостре-

бованность даже такого сладкого пряника, как 

налоговые вычеты. Опрос Национального агент-

ства финансовых исследований (НАФИ) показал: 

только 10% россиян оформляют налоговые выче-

ты. Одна из главных причин: не хотят связываться 

с бюрократическими учреждениями и тем более 

посвящать чиновников в свои финансовые дела. 

Неровен час, узнают о каком-нибудь приработке – 

неприятностей не оберешься.

Но что характерно: налоговые службы тоже 

не горят желанием помочь рядовым налогопла-

тельщикам в получении законных денег из казны. 

Хотя это так же входит в их обязанности, как и 

взимание штрафов и пеней с должников. То есть 

тут неприязнь взаимная.

Спросите: а может ли быть иначе? Может. На-

пример, в Грузии малый бизнес, не использующий 

наемный труд, полностью освобожден от налогов, 

и самозанятые индивидуальные предпринимате-

ли не прячутся от властей. В Германии существу-

ет не облагаемый налогами минимум заработка 

(8472 евро на холостяка – около 600 тысяч рублей в 

год), и самозанятые немцы бесстрашно регистри-

руют свой бизнес в уверенности, что государство 

не снимет с них последнюю рубашку.

В России – снимет. У нас подоходный налог 

удерживается со всех видов заработка и с любых 

сумм, даже если это официальный прожиточный 

минимум. В других странах такое людоедское 

налогообложение посчитали бы преступным, ибо 

оно обрекает гражданина на голод. Тем не менее 

в декабре правительство еще на год отложило 

налоговую реформу, предусматривающую не-

облагаемый минимум личных доходов. Стоит ли 

удивляться, что самозанятые остаются в статусе 

потенциальных преступников – нарушителей 

закона...

А можно поставить вопрос ребром: за что власть 

так не любит своих граждан? Вот сейчас в Госдуме 

готовится к первому чтению законопроект об от-

мене уголовного (!) наказания за сбор валежника 

для собственных нужд. В начале ХХI века в стра-

не сократили лесников, засохшие и падающие 

деревья убирать стало некому. И все это время у 

депутатов не доходили руки до закона, способного 

спасти лес от хлама, а деревенских жителей – от 

переплаты за дрова для отопления.

В декабре президент Владимир Путин пред-

ложил списать практически безнадежную нало-

говую задолженность граждан и индивидуаль-

ных предпринимателей (ИП), и спустя неделю 

Госдума приняла соответствующий закон сразу 

в трех чтениях. Вот она – реальная забота о лю-

дях, чьи личные доходы из-за кризиса снижаются 

четвертый год подряд. Но не прошло и месяца, 

как в кабинетах Минфина, а следом и в прессе 

начались дискуссии на тему «чрезмерной цены 

вопроса», поскольку в среднем амнистировалось 

по 3 тысячи рублей с налогоплательщика.

И подобных примеров уйма!

В заботе о пополнении бюджета предпринима-

тельскими налогами власть явно смотрит не туда. 

Весь ход ее государственной мысли направлен не 

на то, как стимулировать предпринимательскую 

деятельность, чтобы увеличить налоговую базу, 

а как расширить налоговую базу за счет почти 

мифических серых доходов «гаражной экономи-

ки». И тем самым власть рубит под корень само 

предпринимательство как таковое.

Вспомним, что легендарный Стив Джобс вмес-

те со Стивом Возняком основал Apple в гараже 

на Крист Драйв, 2066, Лос-Альтос, Калифорния. 

История американского автомобилестроения 

началась в гараже Генри Форда на улице Бэгли в 

Детройте, штат Мичиган. В гараже дяди Роберта 

на Кингсвелл-авеню в Лос-Анджелесе Уолт Дисней 

создал свои первые мультфильмы. А что из этого 

выросло, вы знаете.

И даже в России с ее презрительно-потреби-

тельско-взяточническим отношением власти 

к «гаражной экономике», по экспертным оцен-

кам, от 3 до 5% самозанятых всеми правдами и 

неправдами дорастают до серьезного бизнеса. 

И тем самым подтверждают необходимость су-

ществования и развития самозанятости как пи-

тательной среды, почвы для всего российского 

предпринимательства.

А если бы им не то чтобы помогали, но хотя бы 

не мешали? Т

Сейчас в России на-

считывается свыше 

9 тысяч стационар-

ных, 3,8 тысячи передвижных 

и 656 мобильных комплексов 

автоматической фиксации на-

рушений. Надо полагать, что 

с принятием вышеназванных 

законов эти цифры будут стре-

мительно расти. А что, гигант-

ский рынок и минимум хлопот! 

Повесил камеру – и стриги себе 

купоны. Это вам не дороги стро-

ить и ремонтировать...

Вот лишь несколько цифр. По 

итогам прошлого года 79% всех 

нарушений на дорогах были за-

фиксированы с помощью авто-

матических камер. Вынесено 

свыше 83 млн штрафных по-

становлений – на 36% больше, 

чем за аналогичный предыду-

щий период. По информации 

Счетной палаты РФ, штрафы за 

правонарушения ПДД принес-

ли в 2016 году «кассовый сбор» 

в объеме почти 63 млрд рублей. 

Как указывают аудиторы, в том 

же году каждый комплекс фото-

видеофиксации дал 2,3 млн ру-

блей прибыли!

У этой статистики есть и дру-

гая сторона. По данным тех же 

аудиторов, были выписаны сот-

ни тысяч ошибочных штрафов. 

В 2015–2016 годах обжалованы 

744 тысячи штрафных поста-

новлений, из них 588 тысяч 

отменены судами. И это дале-

ко не исчерпывающая цифра 

«ошибок», а лишь статистика, 

касающаяся желающих пыль 

по судам глотать. А сколько еще 

без вины виноватых махнули 

рукой и заплатили, сберегая 

время и нервы!

О самых анекдотичных слу-

чаях (когда, например, вла-

дельца жигулей обвиняли в 

езде со скоростью свыше 200 

км в час) писала пресса. В пра-

вительстве почитали, посмея-

лись. Хотя смешного на самом 

деле мало. Чуть изменив угол 

наклона фотокамеры, можно 

резко увеличить денежный 

поток. Как говорят юристы, на 

законодательном уровне офи-

циальная методика по проверке 

установки камер не прописана. 

Кроме того, сведения о текущем 

ограничении скорости вводят-

ся в программное обеспечение 

комплекса вручную, что неред-

ко сопровождается ошибками. 

А доказать несоответствие вве-
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8472 евро
на холостяка – около 600 тысяч рублей в год – 
не облагаемый налогами минимум заработка 
в Германии
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Владимир Соловьев
тележурналист

– Есть и у меня список если и не кумиров, то 
очень уважаемых людей. И Гагарин с Жуко-
вым в нем явно перевешивают Высоцкого. 
Впрочем, Юрий Алексеевич не явился бы нам 
без Королева, а Жуков не стал бы Маршалом 
Победы без других военачальников и простых 
солдат... Кто еще? Исполнилось 65 лет Юрию 
Башмету: вместе со своими коллегами он об-
разует целый мир. Отдельной строкой назову 
Плисецкую и Уланову... История ХХ века бога-
та на героев и антигероев, в разной степени 
на страну и на меня влияли многие из них.

Сергей Митрохин
председатель Московского 

регионального отделения партии 

«Яблоко»

– Одобряю выбор респондентов. Гагарин – 
символ выдающихся научных и технологиче-
ских достижений нашего народа, законный 
повод для гордости. А Высоцкий – истинно на-
родный поэт. В свое время я предлагал пере-
именовать Ленинский проспект в проспект 
Высоцкого. Но именем поэта назвали всего 
лишь переулок в районе Таганки. А Жуков 
давно в нашем сознании неотделим от победы 
в Великой Отечественной. И куда в большей 
степени, чем Сталин.

Юрий Вяземский
писатель, телеведущий

– Сложно назвать кого-то одного. На ум при-
ходят Михаил Булгаков, Петр Капица, Свято-
слав Рихтер, Дмитрий Шостакович. Наверное, 
из режиссеров Познер назвал бы Феллини, 
ну а я назову шведа Ингмара Бергмана. 
Все великие политики ХХ века – большие 
фигуры, часто кровавые. Не стал бы ими вос-
хищаться, ставить в образец. С Высоцким 
странно. Откуда второе место? Что он может 
дать современной компьютерной молодежи? 
А взрослым и пожилым людям пора бы вы-
расти из него. Когда-то и я обожал Высоцкого: 
он предложил обществу ответ на ложь и ли-
цемерие официальной идеологии. Но сейчас 
другие вызовы. С Гагариным – вранье. Не все 
молодые люди знают, кто это. Я уж не говорю 
про Королева...

Лев Рубинштейн
поэт

– Поддержу заповедь, которая против со-
творения кумиров. А из значимых для меня 
лиц назову академика Сахарова, Мартина 
Лютера Кинга, мать Терезу, Чарли Чаплина. 
Из отечественных писателей и поэтов на меня 
серьезно повлияли Платонов, Зощенко, Ман-
дельштам и Хармс. Из зарубежных – Кафка и 
Оруэлл.

Константин Крылов
публицист, лидер Национально-

демократической партии

– Гагарин и Высоцкий – неслучайные люди 
в этом списке. Люди устали от жестокости 
ХХ столетия и ищут позитивных кумиров. А Га-
гарин и Высоцкий – это просвет в советском 
полумраке. Что касается моих личных предпо-
чтений... Первое место отдал бы Николаю II. 
Его убийство ознаменовало крах надежд 
России на лучшее будущее. На втором месте 
Солженицын – единственный разрешенный 
в мире русский националист. Он добился впе-
чатляющего внимания, когда рассказывал 
о проблемах России в ХХ веке. Его слушали 
и слышали. В эту тройку впишу и инженера 
Владимира Зворыкина. Прекрасный пример 
того, что мог бы достичь наш соотечественник 
в России, не случись Октябрьской революции. 
Зворыкин трудился в США, но вполне заслу-
живает называться «русским Эдисоном».

НА ТЕЛЕФОНЕ ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

Кто ваш кумир 
ХХ века?
Уже второй десяток лет поэт и актер Владимир 

Высоцкий остается для страны одним из 

главных кумиров прошлого века, говорят 

социологи ВЦИОМа. Высоцкий занимает 

второе место после космонавта Юрия 

Гагарина. А замыкает тройку полководец 

Георгий Жуков. А что думают на сей счет наши 

эксперты?

ВОПРОС «ТРУДА»

Заинтересованность владельцев ком-
плексов фото- и видеофиксации прямая: 
чем больше оштрафованных душ, тем 
больше отчислений в пользу их конторы. 
Вот только при чем здесь безопасность 
движения?

Вячеслав Лысаков
депутат Госдумы, сопредседатель московского штаба Общерос-

сийского народного фронта

– Я противник такого частно-государственного партнерства. Безопасность до-
рожного движения – прерогатива государства, в частности ГИБДД. У нас же плани-
руется передать полномочия исполнительным органам власти на местах по всем 
составам административных нарушений, которые фиксируются фотокамерами. В 
таком решении много минусов. Главный: от офицеров полиции эти функции пере-
йдут к людям с улицы. Само фото не является свидетельством нарушения. Его долж-
ны проанализировать и дополнить доказательствами специально обученные люди, 
работающие на государство, а не на коммерческие структуры.

Да, в Европе есть дороги, которые передаются одной компании, несущей 
полную ответственность за все – от качества покрытия до всех ЧП на ней. Будет 
ли так у нас – это вопрос. Пока очевидно лишь намерение передать частным 
структурам часть прибыли от штрафа. Дошло до того, что региональные власти 
планируют в своих бюджетах поступления от штрафов. Когда планировалось 
устанавливать камеры, все говорили о повышении безопасности движения, а 
теперь камеры превратились в инструмент пополнения бюджетов, а нередко и 
карманов чиновников...

ГОЛОС

790 млрд рублей прибыли получили российские 
банки в 2017 году, несмотря на банкротства и санации крупнейших финансовых 

учреждений, сообщил ЦБ РФ

Для повышения минимального размера оплаты 
труда (МРОТ) до уровня прожиточного минимума населения потребуется 40 млрд рублей из 

федерального и региональных бюджетов, подсчитал Минтруд

денных данных цифре на дорож-

ном знаке крайне сложно.

Все это дает возможность 

недобросовестным владель-

цам комплекса искусственно 

увеличивать показатель по-

грешности и повышать коли-

чество выявленных наруше-

ний. Заинтересованность-то в 

этом случае прямая: чем боль-

ше о штрафованных душ, тем 

больше отчислений в пользу 

конторы, поставившей и обслу-

живающей камеры. Вот только 

при чем здесь безопасность дви-

жения? Эта проблема уходит на 

второй план.

У сотрудников ГИБДД смысла 

прибегать к подобным, прямо 

скажем, жульническим ухищ-

рениям не было. А вот кто по-

ручится, что у коммерсантов 

такие резоны не будут преоб-

ладать над всеми остальными?

Тем временем бросившие фо-

токамеры полицейские смогут 

целиком посвятить себя люби-

мой работе: ловле нарушителей 

на дорогах. Вон они уже прита-

ились в самых неожиданных 

местах. С жезлом и свистком. 

Машин-то на дорогах много – на 

всех хватит...   Т

ФОТО ИЗ ОТКРЫТЫХ ИСТОЧНИКОВ

ФОТО ИЗ ОТКРЫТЫХ ИСТОЧНИКОВ
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Три немецких завода
«Роснефть» уже вложила в не-

мецкую переработку около 

1,8 млрд евро. В 2017 году объем 

переработки нефти и другого сы-

рья «Роснефтью» в Германии со-

ставил 12,8 млн тонн. Это более 

чем 12% от всех нефтеперераба-

тывающих мощностей в ФРГ. 80% 

от данного объема приходится на 

легкие нефтепродукты, что сви-

детельствует о высоком техниче-

ском уровне НПЗ компании. Стоит 

отметить также, что эти заводы 

обеспечивают более 5 тысяч ра-

бочих мест. 

«Роснефть» вошла в нефтепе-

рерабатывающий бизнес ФРГ 

в 2011 году. Выбор объектов ин-

вестиций был для «Роснефти» не-

случаен. НПЗ, расположенные на 

территории Восточной Германии, 

с момента своего создания тех-

нологически и инфраструктурно 

связаны с российскими месторож-

дениями нефти. В конце 2016 года 
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«Восточно-Сибирская нефтегазовая компания», дочернее общество ПАО «НК «Роснефть», 
завершила строительство второй многозабойной скважины на Юрубчено-Тохомском месторождении в Эвенкии. В ходе гидродинамических 

исследований получены высокие дебиты нефти – 289 тонн в сутки, что более чем в 2 раза превышает показатель соседних скважин

•СОТРУДНИЧЕСТВО•

Главный исполнительный 

директор ПАО «НК «Роснефть» 

Игорь Сечин совершил рабо-

чий визит в Германию на НПЗ 

«Шведт» (РСК). Глава «Роснеф-

ти» и председатель совета 

директоров компании Герхард 

Шредер осмотрели произ-

водственные мощности НПЗ и 

провели встречу с представите-

лями немецких властей и биз-

неса, в том числе с премьер-

министром земли Бранденбург 

Дитмаром Войдке. Участники 

встречи обсудили развитие 

бизнеса «Роснефти» в качестве 

самостоятельного игрока на 

немецком энергетическом 

рынке.

МАРИЯ ЗОЛОТОВА

«Наш «Альфабит» 
для автобанов
В ходе визита Игорь Сечин и Гер-

хард Шредер приняли участие 

в подписании соглашения между 

дочерним обществом «Роснефти» 

Rosneft Deutschland GmbH и немец-

кой BITUMINA Handel GmbH & Co. 

KG. Документ предусматривает 

переработку битума производства 

НПЗ PCK на установке полимер-

но-модифицированного биту-

ма (ПМБ) компании BITUMINA 

и производство ПМБ «Альфабит»  

по собственной рецептуре «Рос-

нефти».

П о д п и с а н и е  к о н т р а к т а 

с BITUMINA позволит Rosneft 

Deutschland расширить ассорти-

мент своей продукции и пред-

ложить заказчикам из Германии 

и других стран битум собствен-

ного производства с высокими 

эксплуатационными свойствами.

Компания намерена актив-

но использовать долгосрочные 

контракты для обеспечения на-

дежных поставок качественных 

битумных продуктов и высокого 

уровня сервиса для потребите-

лей. В январе 2018 года Rosneft 

Deutschland начала маркетинг 

и продажи битума в Германии 

и соседних странах, предостав-

ляя производственные объемы 

дорожного битума с НПЗ PCK, 

Bayernoil и MiRO. На переходном 

этапе маркетинг другой продук-

ции осуществляет BP, «Роснефть» 

же создает маркетинговую ко-

манду и налаживает системы 

сбыта. В 2019 году российская 

компания начнет самостоятель-

но реализовывать всю линейку 

продуктов. Однако к продажам 

битума она приступила уже сей-

час, потому что стремится обе-

спечить рынок Германии новы-

ми перспективными товарами.

«Компания таким образом 

реализует свою давнюю идею, 

смысл которой – выйти к конеч-

ному потребителю в Европе, – 

объясняет директор Центра 

политической информации 

Алексей Мухин. – В следующем 

году «Роснефть» планирует укре-

пить позиции на топливном рын-

ке Германии, представив всю 

линейку нефтепродуктов. Так 

что продажи битума – это только 

первая ласточка».

Rosneft Deutschland адапти-

ровала рецептуру битумного 

продукта «Альфабит», который 

успешно прошел испытания 

в суровых российских клима-

тических условиях и продемон-

стрировал устойчивость к высо-

ким нагрузкам. Отличительной 

особенностью продукта явля-

ется его высокая эластичность 

и износостойкость. Асфальто-

вые смеси с добавлением ПМБ 

«Альфабит» значительно увели-

чивают срок службы дорожно-

го покрытия и межремонтной 

эксплуатации. ПМБ «Альфабит» 

использовался в том числе для 

дорожного покрытия трассы 

«Формулы-1» в Сочи, что под-

тверждает высокий уровень 

качества продукта.

Генеральный директор Rosneft 

Deutschland Брайан Честерман 

отметил: «Мы рады, что немец-

кий высококонкурентный ры-

нок по достоинству оценил наш 

продукт, который производит-

ся по уникальной рецептуре с 

использованием современных 

технологий. Соглашения, до-

От «Дружбы» до «Альфабита»
«Роснефти» есть что предложить немецким потребителям

стигнутые Rosneft Deutschland 

и BITUMINA, позволяют при-

менять и развивать технологии 

«Роснефти» в Германии и Европе 

в целом, а также являются важ-

ным элементом стратегии выхо-

да компании на немецкий рынок 

н ефтепродуктов».

Председатель правления 

Basalt-Actien-Gesellschaft Питер 

Вос сказал: «Мы надеемся на раз-

витие сотрудничества с Rosneft 

Deutschland GmbH. Нынешнее 

партнерство, в которое Basalt AG 

и Rosneft Deutschland GmbH при-

внесли свои сильные стороны, 

превращает Шведт в один из цен-

тров развития бизнеса».

Basalt-Actien-Gesellschaft, 

владеющая BITUMINA Handel 

GmbH & Co. KG, производит ас-

фальтовые смеси и химические 

восемь лет мы поставили в Герма-

нию 153 млн тонн нефти на сум-

му более 80 млрд евро. Это при-

мерно четверть всего немецкого 

потребления», – отметил глава 

«Роснефти».

«Мы рады, что сотрудниче-

ство «Роснефти» с европейскими 

партнерами не ограничивает-

ся исключительно поставками 

энергоресурсов, – сказал Се-

чин, – а развивается также и в 

области реализации совмест-

ных проектов. В этом смысле 

Германия для «Роснефти» явля-

ется одним из ключевых партне-

ров. Мы видим возможности для 

развития сотрудничества с не-

мецкими партнерами по целому 

ряду проектов». Глава «Роснеф-

ти» подчеркнул, что компания 

ставит перед собой задачу стать 

для потребителей Германии не 

просто поставщиком углеводо-

родов, а поставщиком спектра 

товаров и услуг. «Придержива-

ясь этого подхода, в своем раз-

витии компания рассматривает 

инвестиции в сегменты АЗС, 

авиатопливообеспечения, в экс-

порт немецких нефтепродуктов 

на рынки ближайших стран (Бе-

нилюкс, Швейцария, Австрия 

и другие)», – сообщил Сечин.

По словам главы «Роснефти», 

в ближайшие пять лет компа-

ния планирует инвестировать 

в свои активы в Германии до 

600 млн евро. Ожидается, что 

порядка 2/3 инвестиций пойдет 

на реализацию стратегии сред-

несрочного развития НПЗ PCK. 

Данная стратегия предполагает 

инвестиции в логистику и улучше-

ние инфраструктуры, а также сни-

жение уровня содержания серы 

в топливе. Примерами инвести-

ций в два других актива являются 

проекты по сокращению выбросов 

SO
2
 на Bayernoil и замене коксовых 

камер, а также цифровых систем 

управления на MiRO.

«Роснефть» и BP завершили сделку 

по реформированию СП, с 1 янва-

ря 2017 года эти договоренности 

вступили в силу. По ее итогам 

«Роснефть» стала прямым акци-

онером и увеличила свои доли 

участия в НПЗ PCK («Шведт») – до 

54,17% (с 35,42%); НПЗ MiRO – до 

24% (с 12%); НПЗ Bayernoil – до 25% 

(с 12,5%). В результате этой реор-

ганизации «Роснефть» стала тре-

тьим игроком на немецком рын-

ке нефтепереработки. Благодаря 

логистическим преимуществам 

«Роснефть» может эффективно 

осуществлять операционную де-

ятельность в Германии, а доступ 

к конечным потребителям позво-

ляет ей увеличить маржиналь-

ность реализации нефтепродук-

тов собственного производства. 

Участие в крупнейших немецких 

НПЗ обеспечивает интеграцию 

с трейдинговым подразделением 

компании и в результате дополни-

тельно повышает экономические 

показатели осуществленной инве-

стиции. Чтобы обеспечить сырье 

для своей растущей сети междуна-

родных НПЗ, «Роснефть» расширя-

ет деятельность в нефтетрейдинге 

за счет органического роста и ди-

версификации источников нефти.

За последнее десятилетие евро-

пейский сектор нефтепереработ-

ки столкнулся с серьезной конку-

ренцией. Это привело к закрытию 

мелких и не таких высокотехноло-

гичных заводов в Германии. Оче-

видно, что конкуренция в отрасли 

продолжится на фоне спада спро-

са, изменений в спецификациях 

продукции и роста заграничного 

импорта – все это может вылиться 

в дальнейшее закрытие наименее 

эффективных НПЗ. Однако Rosneft 

Deutschland управляет тремя НПЗ, 

которые способны успешно выдер-

живать конкуренцию в Германии 

и на европейском рынке благодаря 

постоянному привлечению инве-

стиций.

Три немецких завода, доли 

в которых имеет «Роснефть», – 

это одни из самых современных 

перерабатывающих предприятий 

в Западной Европе. Глубина пере-

работки – 93%, индекс сложности 

по Нельсону – 9,1. На протяжении 

многих лет проводится процесс 

модернизации заводов. Тем не 

менее «Роснефть» намерена по-

стоянно инвестировать в поддер-

жание и наращивание их мощно-

стей, поддерживать надежность 

и эксплуатационную готовность 

оборудования, увеличивать вы-

ход светлых нефтепродуктов 

и нефтехимии. Например, НПЗ 

MiRO – крупнейший НПЗ Герма-

нии с мощностью 14,9 млн тонн 

в год, НПЗ «Шведт» с мощностью 

11,6 млн тонн в год – главный по-

ставщик топлива для Берлина, 

обеспечивает спрос на нефтепро-

дукты в регионе Берлин – Бран-

денбург. Большинство самоле-

тов, вылетающих из немецкой 

столицы, заправлены топливом 

с этого завода. Индекс Нельсона у 

НПЗ «Шведт» – 9,8. Мощность за-

вода – 11,6 млн тонн в год (чистая 

доля «Роснефти» в мощностях – 

6,3 млн тонн в год). Состав акци-

онеров: Rosneft – 54,17%, Shell – 

37,5%, Eni – 8,33%.

На до сказать так же, что 

«Шведт» – одно из первых пред-

приятий Германии, где началось 

производство топлива с биоком-

понентами. Завод, созданный 

в период с 1959 по 1964 год, из-

начально был технологически 

приспособлен к поставкам нефти 

сорта Urals по северной ветке неф-

тепровода «Дружба». «Мы хорошо 

знаем технические, технологиче-

ские особенности, возможности 

восточногерманских заводов, мы 

понимаем, как повысить эффек-

тивность их работы», – заявлял 

Сечин на открытии немецкого до-

чернего предприятия «Роснефти». 

Ближе к потребителю
«Роснефть» также активно со-

трудничает с немецкими пред-

приятиями в различных сферах, 

в том числе в закупках оборудова-

ния, автомобилей, катализаторов, 

компонентов и присадок для про-

изводства бензина и дизтоплива, 

в оказании нефтесервисных услуг. 

Компания рассматривает различ-

ные возможности по развитию 

розничного направления бизне-

Соглашения, 
достигнутые 
Rosneft 
Deutschland 
и BITUMINA, 
позволяют 
применять 
и развивать 
технологии 
«Роснефти» 
в Германии и 
Европе в целом, 
а также являются 
важным 
элементом 
стратегии выхода 
компании на 
немецкий рынок 
нефтепродуктов

материалы для строительства 

на более чем 280 асфальтовых 

заводах по всей Германии. Дея-

тельность BITUMINA включает 

в себя в том числе логистику для 

снабжения предприятий Basalt-

Actien-Gesellschaft битумом и 

сырьевыми продуктами, а так-

же переработку битумных про-

дуктов.

Стратегические партнеры
На заводе «Шведт» Игорь Сечин 

и Герхард Шредер также пообща-

лись с представителями немец-

ких СМИ. Помимо них в пресс-

конференции приняли участие 

вице-президент НК «Роснефть» 

по переработке, нефтехимии, 

коммерции и логистике Дидье 

Касимиро, генеральный дирек-

тор Rosneft Deutschland Брайан 

Честерман, управляющий дирек-

тор НПЗ PCK Вульф Шпитцляй, 

министр экономики и энергети-

ки земли Бранденбург Альбрехт 

Гербер.

«Россия уже более полувека 

является ответственным и на-

дежным энергетическим парт-

нером Европы, – заявил Игорь 

Сечин. – Поэтому вне зависи-

мости от внешнеполитической 

конъюнктуры, не всегда бла-

гоприятной, поставки энерго-

носителей из России в Европу 

продолжают стабильно расти. 

По итогам 2017 года объем экс-

порта российского газа в Евро-

пу увеличился на 8% и составил 

194 млрд кубометров, а экспорт 

нефти превысил 168 млн тонн. 

«Роснефть» обеспечивает около 

40% российских поставок нефти 

и нефтепродуктов».

По словам Сечина, после при-

обретения Ruhr Oel GmbH (ROG) 

поставки «Роснефти» выросли 

почти в три раза – до 21 млн тонн 

в 2017 году. «Всего за последние 

Подписание контракта с BITUMINA 
позволит Rosneft Deutschland рас-
ширить ассортимент своей продук-
ции и предложить заказчикам из 
Германии и других стран битум соб-
ственного производства с высоки-
ми эксплуатационными свойствами

Rosneft Deutschland управляет тре-
мя НПЗ, которые способны успеш-
но выдерживать конкуренцию 
в Германии и на европейском рын-
ке благодаря постоянному привле-
чению инвестиций

До 600 
млн евро
ПАО «НК «Роснефть» планирует инве-
стировать в свои активы в Германии 
в ближайшие пять лет. Порядка 
2/3 инвестиций пойдет на реализа-
цию стратегии среднесрочного раз-
вития НПЗ PCK

153 млн тонн
нефти на сумму более 80 млрд евро 
поставила «Роснефть» в Германию 
за последние восемь лет. Это при-
мерно четверть всего немецкого 
потребления

Глава «Роснефти» Игорь Сечин и председатель Совета директоров компании Герхард Шредер осмотрели производственные мощности НПЗ 

Шведт (РСК).
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настроены резко против того, 

чтобы он вошел в совет директо-

ров «Роснефти» или возглавил его. 

Обвинения при этом выдвигались 

самые разные, одно фантастичнее 

другого. Тот резонанс, который был 

вызван в Берлине перспективами 

устройства на работу в «Роснефть» 

экс-канцлера, говорит сам за себя.

«Рьяный защитник энергетиче-

ской кооперации с Россией Герхард 

Шредер сдаваться так просто не со-

бирается, – говорит Олег Бондарен-

ко. – Будучи, пожалуй, самым вли-

ятельным лоббистом в Германии, 

он обладает разветвленной сетью 

контактов высшего уровня, позво-

ляющих ему добиваться принятия 

необходимых решений даже, каза-

лось бы, в безвыходных ситуациях. 

Например, после угрозы Вашинг-

тона наложить санкции на компа-

нии, финансирующие «Северный 

поток – 2», тут же было сделано 

совместное заявление министров 

иностранных дел Германии и Ав-

стрии Зигмара Габриэля (также 

социал-демократа) и Себастиана 

Курца о недопустимости подоб-

ного шага, а также сразу нашлись 

варианты внешних заимствова-

ний, позволяющие продолжить 

проект. 73-летний политик до сих 

пор обладает колоссальными воз-

можностями».

Фактор Шредера
Эксперты утверждают, что приход 

Герхарда Шредера на пост главы со-

вета директоров «Роснефти» позво-

лит не только вывести на прежний 

уровень российско-немецкое со-

трудничество, но и вернуть режим 

доверия в отношениях между Мо-

сквой и Берлином. «Герхард Шре-

дер будет крайне эффективным 

менеджером, – отмечает Мухин, 

– тем более что у него есть громад-

ный опыт работы с российскими 

компаниями и хорошая позиция 

в бизнес-сообществе Германии. 

И России, и Германии достаются 

только плюсы от его избрания». 

«Назначение Шредера – это си-

туация переговорной стратегии 

win-win (взаимный выигрыш): с од-

ной стороны, это признание заслуг 

экс-канцлера, с другой – Шредер 

поможет «Роснефти» продвигать 

собственные интересы за рубе-

жом», – говорит председатель со-

вета директоров кадровой группы 

Top Contact Артур Шамилов.

Герхард Шредер – архитектор 

восточной политики ФРГ – всегда 

считался выразителем интересов 

немецкого бизнеса, связанного 

с Восточным комитетом не-

мецкой экономики и ориенти-

рованного в первую очередь на 

энергодиалог с Россией. Кабинет 

Шредера выступал за тесное со-

трудничество Германии и России 

в нефтегазовой отрасли. Его иде-

ологию наиболее точно выражает 

знаменитый афоризм канцлера: 

«Будущее Европы может быть 

только с Россией. У России есть 

альтернатива Европе. Но не на-

оборот». Шредер активно под-

держивал стремление России к 

равноправному участию в работе 

«большой восьмерки» и вступле-

ние РФ в ВТО.

Кирстен Вестфаль из немецкого 

Фонда науки и политики отмечает, 

что в основе внешнеполитического 

курса Шредера было развитие дву-

сторонних отношений с Россией, 

что и позволяло ему проводить ли-

нию, независимую от Брюсселя, и 

отстаивать национальные интере-

сы Германии. Вестфаль выдвигает 

тезис о «факторе Шредера» в рос-

сийско-германских отношениях 

и энергодиалоге между странами.

В период канцлерства Шредера 

немецкий бизнес рассматривал 

российский рынок как самый пер-
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АНК «Башнефть» (дочернее общество ПАО «НК «Роснефть») начала промышленную эксплуатацию 
ключевого природоохранного объекта – комплекса биологических очистных сооружений «Башнефть-Уфанефтехим». Реконструкция комплекса была завершена 

в Год экологии
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Эксперты утверж-
дают, что приход 
Герхарда Шредера 
на пост главы со-
вета директоров 
«Роснефти» позво-
лит не только вы-
вести на прежний 
уровень россий-
ско-немецкое со-
трудничество, но 
и вернуть режим 
доверия в отноше-
ниях между Мос к-
вой и Берлином

са. «Например, при покупке у Total 

доли в НПЗ «Шведт» мы договори-

лись о том, что получим возмож-

ность воспользоваться для поста-

вок нефтепродуктов розничной 

сетью Total. Это одна из возмож-

ных форм сотрудничества. Будет 

ли в дальнейшем принято решение 

о покупке каких-то сетей или стро-

ительстве новых, будет зависеть 

от эффективности инвестиций. 

В данный момент компания про-

водит оценку всех возможных ва-

риантов, которые могут привести 

к росту добавленной стоимости 

для акционеров и будут способ-

ствовать развитию европейского 

бизнеса компании», – сообщили 

представители «Роснефти». «У нас 

будет большой – на несколько со-

тен – портфель клиентов, которым 

мы сможем предложить полный 

спектр продуктов нефтеперера-

ботки, производимых на наших 

НПЗ и доступных на терминалах 

и складах по всей Германии», – от-

мечают в компании.

А вот что на открытии Rosneft 

Deutschland заявил Игорь Сечин 

о развитии собственного бизнеса 

в Германии: «Мы бы хотели разви-

вать свой бизнес, и это в том числе 

связано с возможностями прямой 

продажи нефтепродуктов немец-

ким потребителям. В Германии 

есть для этого предпосылки – это 

участие в распределительных се-

тях, возможности бункеровочного 

бизнеса и авиатопливного бизне-

са. Убеждены, что начало прямой 

работы «Роснефти» на германском 

рынке увеличит степень конку-

ренции на нем, расширит аспекты 

возможностей для поставщиков, 

улучшит сервис, обеспечит кон-

курентные ценовые условия для 

потребителей».

«Рос нефт ь» на це лена не 

только на развитие нефтепере-

рабатывающего и розничного 

бизнеса в Германии. Компания 

работает над повышением эф-

фективности поставок сырья на 

НПЗ MiRO и Bayernoil. Герхард 

Шредер, в частности, отметил 

перспективы проекта поставок 

нефти с использованием южной 

части трубопровода «Дружба». 

«Очевидно, что данный проект 

предполагает участие большого 

количества сторон. На данный 

момент ряд акционеров немец-

ких заводов высказали предва-

рительную заинтересованность в 

проекте. Обсуждение данного во-

проса продолжается», – заявили 

в «Роснефти». «Инфраструктур-

ное преимущество «Роснефти», 

– отмечает директор Фонда про-

грессивной политики Олег Бон-

даренко, – можно реализовать с 

помощью южной ветки «Друж-

бы», технологически примыка-

ющей к НПЗ Южной Германии 

с долевым участием «Роснефти» 

– MiRO и Bayernoil». Это позволит 

обеспечить сырьем заводы ком-

пании в Баварии и Баден-Вюр-

темберге».

«Следует напомнить, что «Рос-

нефть» теперь – самостоятельный 

игрок на немецком рынке и, имея 

на нем неплохие позиции, само-

стоятельно выстраивает отно-

шения и с местными предпри-

нимателями, и с руководством 

земель», – объясняет Алексей 

Мухин. «Само по себе важным 

является и то, – добавляет он, – 

что практически все соглашения 

между «Роснефтью» и немецкими 

партнерами выстраиваются ис-

ключительно на долговременной 

основе, что делает российскую 

компанию, в перспективе, голов-

ной структурой для выстраива-

ния отношений России и Герма-

нии с точки зрения экономики. 

Речь может пойти и об изменении 

геоэкономических трендов в фор-

мате «Россия – Европа» в целом».

История российско-
немецкого энергодиалога
К месту напомнить, что Герма-

ния всегда отличалась особым 

бизнес-подходом к России. 

Тесное экономическое сотруд-

ничество началось еще в сере-

дине 1970-х годов. Поскольку 

правительства стран были за-

интересованы в укреплении 

экономических отношений, не-

мецким фирмам на нашем рынке 

предоставлялась специальная 

государственная страховка от 

непредвиденных рисков – гаран-

тии немецкого страхового обще-

ства «Гермес». Так что немецкие 

предприниматели, работающие 

в России, всегда чувствовали за-

щиту со стороны собственного 

государства.

В сфере энергетики Германия 

и Россия уже более полувека яв-

ляются надежными партнерами. 

Взаимозависимость двух эконо-

мик в первую очередь связана 

именно с поставками энергоре-

сурсов. Сотрудничество в нефте-

газовой отрасли в свое время 

стало основой новой восточной 

политики немецкого канцлера 

Вилли Брандта, который сумел 

добиться сближения с Советским 

Союзом. «Мы стали партнерами, 

которых связывают деловые от-

ношения», – говорил Брандт. 

А представители «Рургаз» отме-

чали, что, «когда речь шла о деле, 

они не ощущали противоречий 

между политическими система-

ми». С ФРГ была заключена сделка 

века, в результате которой были 

построены мощные трансконти-

нентальные газопроводы. Тогда 

же – полвека назад – была создана 

«Дружба» – крупнейшая в мире си-

стема магистральных нефтепро-

водов, соединившая добычные 

регионы СССР с восточноевро-

пейскими странами и ГДР, в этих 

государствах были построены 

мощные НПЗ, технологически 

и инфраструктурно связанные 

с советскими месторождениями 

нефти. Например, при участии 

специалистов из СССР с 1959 по 

1964 год был создан НПЗ «Шведт», 

который изначально ориентиро-

вался на поставки нефти по трубо-

проводу «Дружба». На стадии стро-

ительства в 1963 году к нему был 

подведен отвод от северной ветки 

этой системы нефтепроводов. Дру-

гой нефтепровод, ведущий к НПЗ 

«Шведт» из порта Росток, был по-

строен в 1969 году. Таким образом 

была заложена основа энергетиче-

ской безопасности современной 

Европы.

Политический тяжеловес 
во главе СД
Символично, что визит на 

«Шведт» – это первый производ-

ственный визит Игоря Сечина 

в Германию, в котором Герхард 

Шредер принимал участие в ка-

честве председателя совета ди-

ректоров компании. Авторитет 

Шредера в Германии до сих пор мо-

жет поспорить с уровнем доверия 

к действующему канцлеру. И, по 

мнению политолога Олега Бонда-

ренко, «это свидетельствует о том, 

что немецкие партнеры «Роснеф-

ти» в случае необходимости будут 

лучшими адвокатами российских 

инвестиций в экономику ФРГ».

«Для большинства экспертов 

очевидно, что именно работа 

правительства Герхарда Шреде-

ра и лично канцлера фактически 

обеспечила нынешнее устойчивое 

развитие экономики Германии. 

В период руководства страной 

господин Шредер успешно реа-

лизовал целый ряд крупнейших 

энергетических проектов, в ре-

зультате которых в Германии по-

явился крупный, влиятельный 

игрок, способный обеспечить 

конкурентоспособность страны 

на мировом энергетическом рын-

ке. Таким образом, была заложена 

основа энергетической безопас-

ности всей современной Европы, 

в том числе и за счет укрепления 

российско-германского сотруд-

ничества», – отметил в ходе пресс-

конференции Игорь Сечин.

Надо сказать, что бывший 

канцлер давно уже стал симво-

лической фигурой для россий-

ско-немецкого диалога. Он всегда 

понимал, что от стратегическо-

го сотрудничества с РФ зависит 

энергетическая безопасность 

Германии, и делал все возможное 

для утверждения своей позиции 

в немецком обществе. «То, что он 

возглавил совет директоров «Рос-

нефти», доказывает, что именно 

эта компания сейчас будет играть 

первую скрипку в экономических 

отношениях России и Европы, – 

пишет Мухин. – Работа в ком-

пании Шредеру, безусловно, по 

душе. И если в сентябре, когда его 

только избрали на новый пост, экс-

канцлер еще не был детально осве-

домлен о бизнесе «Роснефти», на 

пресс-конференции в городе Шведт 

он чувствовал себя куда более уве-

ренно».

«За то время, что я занимаю 

этот пост, в жизни компании 

произошло много значимых со-

бытий, – отметил Герхард Шре-

дер. – Под моим руководством 

совет директоров утвердил 

стратегию бизнеса «Роснефти» 

на ближайшие пять лет – одну из 

самых амбициозных стратегий 

в отрасли, документ, в котором 

учитываются производственные 

возможности всех бизнес-сег-

ментов. В декабре «Роснефть» 

приступила к бурению первой 

сверхглубоководной скважины 

на шельфе Черного моря совмест-

но со своим стратегическим пар-

тнером – итальянской Eni. Среди 

других важных вопросов – при-

обретение доли в «Роснефти» ки-

тайской компанией, изменения в 

дивидендной политике».

Судя по всему, бывший немец-

кий канцлер действительно может 

стать деятельным и энергичным 

главой совета директоров крупней-

шей российской нефтяной компа-

нии и поможет ей в выстраивании 

связей на международной арене. 

«То, что крупнейшую российскую 

энергетическую компанию возгла-

вил такой авторитетный политик, 

это плюс и для компании, и для 

него, то есть он, по сути, остается 

в повестке и в контексте всех кана-

лов коммуникаций между двумя 

странами», – отмечает директор 

Центра политической конъюнкту-

ры Алексей Чеснаков. «Шредер по-

шел в «Роснефть», для того чтобы 

отстраивать российско-немецкие 

отношения: кто-то этим должен 

заниматься, – говорит немецкий 

политолог Александр Рар. – Он не 

боится говорить, что нужно смяг-

чать санкции, что нужно добивать-

ся нормализации отношений с Рос-

сией. И следует признать, что вот 

так откровенно ни один бывший 

политик не высказывается». 

По мнению директора Центра 

политической информации Алек-

сея Мухина, несмотря на то что 

экс-канцлер Германии является 

политическим тяжеловесом, он, по 

сути, совершает акт гражданского 

мужества. Потому что германский 

истеблишмент и некоторые сред-

ства массовой информации были 

спективный после китайского. Гер-

мания являлась главным торговым 

партнером России за пределами 

постсоветского пространства: на ее 

долю приходилось около 10% объ-

ема российской внешней торговли 

и около 1/5 общего объема ино-

странных инвестиций в Россию. 

Шредер был активным сторонни-

ком смягчения визового режима с 

РФ и строительства трубопроводов 

через Балтийское море. По инициа-

тиве Владимира Путина и Герхарда 

Шредера еще в 2000 году был соз-

дан представительный российско-

немецкий форум под названием 

«Петербургский диалог».

Период правления Шредера 

был расцветом немецкого бизне-

са. Большинство экономистов ФРГ 

убеждены, что Ангела Меркель, 

которая ставит себе в заслугу ны-

нешнее экономическое благопо-

лучие страны, просто пожинает 

плоды политики Шредера. После 

того как он оставил пост канцлера, 

Шредер консультировал многие 

международные бизнес-структу-

ры, в том числе международный 

инвестиционный банк Rothschild 

Group, а также швейцарское изда-

тельство Ringier. «Экстраординар-

ные знания Шредера находятся на 

таком же высоком уровне, как и его 

международный опыт и репута-

ция», – заявляет глава банка Давид 

Ротшильд.

Шредер не раз привлекался для 

разрешения споров крупнейших 

немецких компаний. В 2006 году 

он выступил медиатором в споре 

между руководством Deutsche Bahn 

и профсоюзом по поводу планов 

приватизации железнодорожной 

компании, а в 2016 году стал по-

средником в споре между двумя 

ведущими немецкими ретейле-

рами Edeka и REWE по поводу 

поглощения сети супермаркетов 

Kaiser’s Tengelmann. Характерно, 

что предложение стать медиато-

ром делалось от имени правитель-

ства Ангелы Меркель – политиче-

ских противников Шредера.

Таким образом, вопреки навя-

зываемому стереотипу о том, что 

Шредер является нефтегазовым 

лоббистом, экс-канцлера можно 

назвать прагматичным професси-

оналом, который выступает за наи-

более эффективные и современные 

варианты развития энергетики и 

является авторитетной и уважае-

мой фигурой в немецкой и между-

народной бизнес-элите. По словам 

директора берлинского Института 

глобальной публичной политики 

Торстена Беннера, «мнение Гер-

харда Шредера, последнего кан-

цлера ФРГ от социал-демократов, 

по-прежнему пользуется большой 

популярностью».

Экс-канцлера также считают 

символом сотрудничества России 

и Германии. Он не раз критико-

вал политику Евросоюза и Герма-

нии в отношении России и при-

зывал европейских политиков 

вернуться к эффективному диа-

логу между странами. В 2016 году, 

выступая в городе Бад-Пирмонт 

на форуме «Германо-российские 

экономические встречи», Шредер 

указал на ошибки европейских 

стран в отношении России. По его 

мнению, если бы Евросоюз отно-

сился внимательнее к интересам 

РФ, многих конфликтов можно 

было бы избежать, поскольку 

ЕС нужна сильная Россия. Так-

же экс-канцлер подчеркивал, 

что крымский вопрос должен 

был быть отделен от обсужде-

ния прочих аспектов отношений 

России и Евросоюза. В интервью 

швейцарской газете Blick Шредер 

заявил, что «интеграция России 

и российской энергетической 

промышленности в мировую эко-

номику имеет большое значение 

для всех, особенно для Германии, 

ведь у «Роснефти» значительные 

интересы в Германии, особенно 

на востоке».

«Важную роль в воссоздании 

конфигурации отношений Рос-

сии и Германии играет особен-

ный интегральный подход ком-

пании при реализации крупных 

нефтегазовых проектов, который 

учитывает целый комплекс об-

стоятельств, рисков и преиму-

ществ, – пишет Алексей Мухин. 

– В результате возникает тот 

фирменный синергетический 

эффект, который мы можем на-

блюдать, во всяком случае в 

Германии, где «Роснефть» пре-

доставляет целый спектр услуг 

и одновременно является полно-

правным и, главное, весьма пер-

спективным партнером на бли-

жайшие десятилетия». Т

12,8 млн тонн
составил объем переработки нефти 
и другого сырья «Роснефтью» в Гер-
мании в 2017 году. Это более чем 
12% от всех нефтеперерабатываю-
щих мощностей в ФРГ

Свыше 5 тысяч
рабочих мест создано на трех гер-
манских НПЗ, где акционером явля-
ется «Роснефть»

Практически все соглашения 
между «Роснефтью» и немецкими 
партнерами выстраиваются ис-
ключительно на долговременной 
основе, что в перспективе делает 
российскую компанию головной 
структурой для дальнейших отно-
шений России и Германии в сфере 
экономики

Подписание соглашения между дочерним обществом «Роснефти» Rosneft Deutschland GmbH и немецкой 

BITUMINA Handel GmbH & Co. KG.
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1,2 млрд долларов составила 
стоимость строительства комплекса «Башня Федерация» в ММДЦ «Москва-Сити». 

Это самый большой в Европе небоскреб высотой 343 метра

Непраздничные заметки по следам Дня российской печати

Как в песок...

•ПРИМЕТЫ ВРЕМЕНИ•

Вы заметили, что известное 

у тверждение про журнали-

стику как четвертую власть 

нынче вышло из моды? И то: 

власть, даже четвертая, спо-

собна сотрясать не воздух, 

а кресла. А положа руку на 

сердце, кто из нас припомнит 

ответ министра или губер-

натора на критические вы-

ступления прессы? Все слова 

журналистов, в том числе и 

подк репленные фактами и 

аргументами, уходят будто в 

песок, растворяются без сле-

да. Последствия если и быва-

ют, то для самого пишущего 

или для редакции, опублико-

вавшей острый материал.

ВАЛЕНТИН ОСИПОВ
ЧЛЕН СОЮЗА ПИСАТЕЛЕЙ, ЛАУРЕАТ 
БОЛЬШОЙ ЛИТЕРАТУРНОЙ ПРЕМИИ 
РОССИИ

Ч
иновничество беззастенчи-

во сваливает на президен-

та страны сомнительное 

удовольствие отвечать на 

вопросы журналистов и об-

щественности в ходе ежегодных 

пресс-конференций и «Прямых 

линий». В результате последних 

таких мероприятий у Владимира 

Путина появилась в руках «зеленая 

папка», где для разговора с губер-

натором припасены критические 

высказывания и вопросы от граж-

дан вверенного ему региона. Но, 

на мой взгляд, жалко выглядят на 

ТВ те, кто, принимая эти досье, 

дежурно бормочут заверения о 

«неотложном рассмотрении».

А зачем заверять? Достаточно 

начать публичные собеседования 

с журналистами своих областей. 

Случаются и исключения. Ска-

жем, в Пензе действует правило, 

введенное губернатором: отсле-

живать критические публикации, 

проводить служебную проверку 

и в течение 10 дней информи-

ровать СМИ о принятых мерах. 

Но это именно исключение, а не 

правило. И вот вам примеры в под-

тверждение.

Трезвеем, брат. Или считать научились? 
•НА ПОЛЯХ СТАТИСТИКИ •

Россия продолжает трезветь. Мин-

здрав подсчитал, что за последние 

годы потребление алкоголя в стране 

снизилось более чем на 40%. Однако 

основной вклад в столь радикальное 

улучшение показателей сделали не 

повышение акцизов и цен, не ограни-

чения продаж и рекламы спиртного, 

а... статистика. Точнее, принципы уче-

та алкоголя.

МАКСИМ БАШКЕЕВ

Глава Минздрава Вероника Скворцова 

привела такие радующие глаз цифры: 

если в 2010 году у нас в среднем на душу 

потреблялось 18 литров алкоголя в пере-

счете на спирт, то в 2017-м потребление 

сократилось до 10,5 литра. Главный нарко-

лог Евгений Брюн, в свою очередь, заявил, 

что останавливаться на достигнутом ни 

в коем случае нельзя.

Уже намечена следующая задача в рам-

ках антиалкогольной кампании: 8 литров 

спирта на российскую душу в год, и этот 

показатель должен быть достигнут за 

10 лет. Хотя если чиновники будут и даль-

ше так же непринужденно обращаться 

с цифрами, то искомые показатели могут 

быть достигнуты значительно раньше. Вот 

только не в жизни, а на бумаге.

Эксперты, связанные с алкогольным 

рынком и не связанные с правительством, 

полагают, что и сегодняшняя цифра не 

слишком связана с реальностью. Кто-

нибудь когда-нибудь задумывался о 

том, откуда вообще берется статистика 

потребления алкоголя в такой стране, как 

Россия, где огромная доля продаж про-

исходит в теневом секторе экономики? 

Какие методики подсчета при этом ис-

пользуются? 

По словам руководителя Центра ис-

следований федерального и региональ-

ного рынка алкоголя (ЦИФРРА) Вадима 

Дробиза, никакой особой системы учета 

алкоголя в стране долгое время не было, 

а недостаток объективных данных заме-

щался стереотипами. Еще с начала 1990-х 

было принято считать, что на долю «левой» 

водки (с которой не уплачен акциз) при-

По этой статье в основном сидят русские за шутку или 
неосторожный комментарий в социальных сетях, за 
критику власти. Поэтому 282-ю статью в народе зовут 
«антирусской». Да, по ней обвинения предъявляются 
прежде всего русским активистам, выступающим за 
защиту прав русских в России. За одно слово «рус-
ский» у нас легко получить клеймо «экстремиста». 
Уверен: эту статью УК смело можно назвать еще и 
антинародной.

Кто-то думает, что его это не касается? Он заблуж-
дается. Например, вы покритиковали управляющую 
компанию за то, что она плохо ваш дом обслуживает, 
а вам скажут, что вы вызываете социальную нена-
висть к работникам ЖКХ. И придется бегать по судам, 
оправдываться. Сейчас, как известно, стало «попу-
лярным» давать людям реальные тюремные сроки за 
посты в блогах. Иногда региональные власти спасают 
свои постыдные тайны от тех, кто пишет про очеред-
ное шубохранилище какого-нибудь местного «царька».

Депутаты ЛДПР неоднократно вносили в Думу пред-
ложение отменить 282-ю статью УК. Думское боль-
шинство сопротивляется. В ЛДПР уверены: власти 
держатся за позорную статью, поскольку по ней легко 
можно обвинить любых политических противников, 
репрессировать кого угодно и за что угодно. Но даже 
если бы не было политического правоприменения, 
такой статье все равно не место в законодательстве. 
Да, возбуждать ненависть к социальным группам 
неприлично. Но уголовная cтатья против «возбужде-
ния ненависти» сама возбуждает ненависть, ведет к 
обострению ненависти всех ко всем, накаляет соци-
альную обстановку. Эта политическая статья нанесла 
вреда больше, чем политические статьи в уголовном 
кодексе СССР. Только ЛДПР выступает за отмену ста-
тьи 282 и в целом – за полную свободу слова в Рос-
сии.

Разумеется, где свобода, там и ответственность. 
Особенно когда речь идет о публичном слове, о печат-
ном слове. Пресса – это четвертая власть, она допол-
няет триумвират законодательной, исполнительной 
и судебной властей и гарантирует прозрачность госу-
дарства для общества. Вместе с тем, конечно, необхо-
димо повышать информационную безопасность в Рос-
сии. Потому что современные технологии позволяют 
недоброжелателям с деньгами оказывать серьезное 
влияние на наших граждан через интернет и СМИ.

Да и не только в недоброжелателях дело. Напри-
мер, недавно в 127-й пермской школе произошел 
жуткий случай: двое молодых людей устроили резню в 
одном из младших классов, а позже и ножевую драку 
между собой. В результате пострадали девять чело-
век. Слава Богу, все живы.

В данном случае очевидно влияние негативного 
информационного фона. ЛДПР много раз предлагала 
ограничивать объем криминальной, скандальной 
информации в СМИ – не более 10%. Современные но-
вости построены только на том, чтобы рассказывать о 
ЧП, убийствах, терроризме, уголовщине – остальное 
считается нерейтинговым.

Мы не отрицаем право на свободу прессы, но 
нужно позаботиться и о психологическом здоровье 
сограждан. Ведь такой негативный информационный 
поток неизбежно влияет на миллионы. Необязательно 
каждый раз это приводит к трагедии, как в пермской 
школе. Возможно, там были и другие обстоятельства. 
Но чего хорошего в том, что тысячи людей будут по-
стоянно находиться в угнетенном состоянии, у тысяч 
будут развиваться хронические болезни, сотни тысяч 
из-за дурного настроения будут портить отношения с 
окружающими?

Но полная, сознательная ответственность журна-
листов, публичных персон, популярных блогеров за 
свои слова возможна лишь в условиях свободы. Когда 
человек боится не наказания, а просто не хочет при-
нести своими словами зло людям.

ЛДПР – единственная партия в Госдуме, последо-
вательно выступающая за свободу слова, поскольку 
твердо придерживается идей либерализма. Либера-
лизм является лучшим общественно-политическим 
движением с точки зрения мирового устройства, ос-
нованного на незыблемости прав и свобод человека. 
Либерализм подразумевает свободу прессы, свободу 
выборов и сменяемость власти.

Сегодня весь цивилизованный мир живет в 
условиях либерализма. И ЛДПР опять угадала пра-
вильное направление. Ничего лучше пока в мире не 
существует.

ВЛАДИМИР ЖИРИНОВСКИЙ

ЧЛЕН ГОССОВЕТА, ЛИДЕР ЛДПР

«Отверзи слух свой 
к страдающим... 
Внимательно 
выслушивать подобает» 
(из наставлений времен 
князя Святослава, 
изложенных 
в очень чтимой 
книге 1076 года – 
в «Изборнике»)

ЛДПР: О свободе слова 
и ответственности 
за свои слова
Уже не впервые ЛДПР вносит на рассмотрение 

Госдумы закон об отмене 282-й статьи УК РФ. Это 

самая опасная статья нашего законодательства, 

потому что под нее можно подвести практически 

любого человека за любое высказывание о 

начальстве, о чиновниках, полиции, соседе, каком-то 

происшествии – да о чем угодно... Было бы желание!

ВЗГЛЯД

дарственный деятель, такие слова 

надо бы отливать в граните.

Обращаюсь в высокие ведом-

ства с предложением создать 

Федерацию благотворительных 

организаций для координации 

помощи обездоленным – с уче-

том того факта, что в мировом 

рейтинге благотворительности 

Россия – на задворках, опустилась 

уже ниже 120-го места. Теперь 

письмо пересылается для рассмо-

трения аж в два министерства. 

Из Минэкономразвития отвечает 

начальник департамента, вме-

стивший проблему в 12 ничего не 

значащих строк. Из Минтруда на-

писали больше, но по сути – тоже 

ни о чем. Типичная от писка. И это 

все на полях жуткой статистики, 

показывающей в России число 

бедных, сирот и инвалидов...

Еще пример. После публи-

кации в «Литературной газе-

те» статьи «Почему учебники 

литературы не учат любить 

литературу» предложения по 

исправлению ситуации были 

отправлены в М инобразования. 

Но до министра Ольги Василье-

вой они не дошли, ответ вновь 

сочинялся чиновниками аппа-

рата – и вновь для проформы. 

КПД нулевой.

Таких примеров могу привести 

не один десяток. Острые проблемы 

и дельные предложения не глядя 

кладутся во всевозможных ведом-

ствах под сукно. Аппараты мини-

стерств и ведомств, губернаторов 

и мэров начисто игнорируют нор-

мативы закона «О порядке рассмо-

трения обращений граждан». Там 

ведь ясно прописано требование 

обеспечивать «объективное, все-

стороннее и своевременное рас-

смотрение обращения, принимать 

меры и давать письменный ответ 

по существу поставленных в обра-

щении вопросов». Живуча и хитро-

ванная уловка письма с критикой 

переадресовывать виновным, да 

еще без уведомления о контроле. 

Однако статья 8 этого же закона 

запрещает такие отфутболивания. 

А я храню нелепые отписки из двух 

весьма почтенных ведомств, где 

меня уведомили, что отправили 

в нижестоящую организацию «на 

рассмотрение» мою критику... их 

же ведомства.

Чем больше парада в отноше-

ниях власти и СМИ, тем очевиднее 

проблема: реального и продуктив-

ного сотрудничества с четвертой 

властью нет. От былых времен, где 

начальство видело в журналистах 

«подручных партии», мы недалеко 

ушли. А оно, это сотрудничество, 

необходимо, оно может и обязано 

работать на искоренение многих 

сегодняшних бед и неурядиц в на-

шем обществе. Почему бы, к при-

меру, не создать пулы журналистов 

при управлениях по работе с об-

ращениями правительства, Ген-

прокуратуры, при омбудсменах? 

Я уж не говорю о необходимости 

на законодательном уровне под-

черкнуть обязанность властных 

структур рассматривать по суще-

ству критику СМИ.

Я лично не знаю случая, когда 

большие руководители станови-

лись бы инициаторами обсужде-

ния проблемных выступлений 

СМИ. Или наказывались бы «отпи-

санты». Или выражалась бы благо-

дарность редакции за проблемные 

публикации. Нет, они их предпо-

читают не видеть и не слышать.  Т
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ходится примерно половина рынка. Вот 

Росстат ежегодно и умножал результаты 

продаж в легальной рознице на два, пред-

полагая, что получает таким образом мак-

симально приближенную к реальности 

цифру. В 2007-м в России был реализован 

рекордный объем легального алкоголя, 

Росстат по традиции эту цифру удвоил, 

и мы получили искомые 18,5 литра иде-

ального алкоголя на человека. С которой 

и стали сравнивать успехи в дальнейшей 

пропаганде здорового образа жизни.

Однако к 2007 году повышающий ко-

эффициент 2 от Росстата уже устарел. 

К этому времени и вплоть до 2010-го весь 

нелегальный алкоголь продавался в ле-

гальной рознице, ретейлеры не стеснялись 

показывать его в отчетности, а значит, 

данные о ней получал и Росстат. То есть 

в 2007 году нелегальная водка и прочий 

крепкий алкоголь уже входили в «офи-

циальные» 9 с гаком литров на человека. 

Вне поля зрения статистики осталась от-

кровенная бормотуха и результаты кус-

тарного труда самогонщиков.

На самом же деле к 2008 году в России 

пили ничуть не сильнее, чем в большин-

стве стран Европы. Даже если учесть весь 

произведенный в стране самогон, настой-

ки боярышника и технические спиртосо-

держащие жидкости, употребленные не по 

прямому назначению, то результат едва 

ли превысил бы 12,5 литра алкоголя на 

человека, что вполне себе соответствует, 

например, средней температуре по Евро-

союзу. Но в кризис 2008 года потребова-

лась другая арифметика, чтобы поднять 

акцизы на спирт и наполнить федераль-

ный бюджет.

В итоге нелегальная водка ушла в не-

легальную же розницу, и сейчас, по сло-

вам Вадима Дробиза, оценить реальный 

объем потребления алкоголя в стране го-

раздо труднее, чем 10 лет назад. А потому 

10,5 лит ра спирта от Минздрава вызывают 

еще меньше доверия, чем 18,5 от Росстата.

Так что же мы имеем в сухом остатке? 

Действительно россияне стали трезветь 

и все чаще предпочитать активный до-

суг посиделкам с алкоголем или все это 

«магия цифр»? В первое очень хочется 

верить. А в пользу второй версии гово-

рят личные наблюдения и скорость, с 

которой специализированные сетевые 

алкогольные супермаркеты занимают 

высвобождающиеся торговые площа-

ди в больших и малых городах. Такое 

богатое предложение просто не может 

существовать без хорошего спроса. Од-

нако звание «самой пьющей страны» мы 

точно потеряли. И это тот случай, когда 

отставание от лидеров вызывает здоро-

вый оптимизм. Т

В кои веки министру было офи-

циально поручено рассмотреть 

мой очерк «О бедных» (журнал 

«Наш современник», 2016, №3), о 

чем меня уведомили. В очерке ана-

лизировался опыт других стран – 

США еще в бытность президента 

Кеннеди и Китай, где действовала 

10-летняя программа ликвидации 

бедности. И вот торжественный 

момент: получаю ответ. Но не 

министра, а некоего чиновника. 

О программе борьбы с бедностью 

– ни слова. Зато читаю с изумлени-

ем: «Высокий уровень социального 

неравенства является объектив-

ным фактором. В РФ это связано с 

развитием рыночной экономики». 

Каково! Как говаривал один госу-

По данным статистики ЕС, пальму первенства в «синем» рей-
тинге ВОЗ на протяжении последних двух лет удерживает 
Белоруссия с результатом 17,5 литра алкоголя на челове-
ка. Следом за ней с минимальным отрывом идет Украина 
(17,4 литра), замыкает тройку Эстония (17,2). Все наши люди, 
хоть и бывшие...
Дальше плотность результатов снижается: в Чехии по итогам 
прошлого года выпили 16,4 литра алкоголя, в Германии – 11,7, 
в Ирландии – 11,6, в Португалии и Испании – 11,4, в Вен-
грии – 10,8, в Дании и Словении – 10,7. Ну и наше место – где-
то в хвосте этого десятка. 

КСТАТИ

Более чем на 40%
снизилось в стране потребление алкоголя 
за последние годы (данные Минздрава). 
Но это как считать...
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Аэрофлот оформил первый билет по «тарифу болельщика»
в пять рублей на период проведения игр чемпионата мира по футболу 2018 года. За перелет 

по маршруту Новосибирск – Москва – Новосибирск  пассажир  заплатил 10 рублей сборов
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Компания SpaceX провела огневые испытания всех 27 двигателей новой мощной ракеты-носителя 
Falcon Heavy на площадке космодрома. Эта ракета предназначена специально для доставки космических кораблей к Луне или Марсу, а также самых массивных 

спутников на околоземную орбиту

Расизм? Болезнь? Или ЦРУ?
Почему не летит в космос американка Джанетт Эппс?

вания... микроинфаркт миокарда. 

И за пять дней до старта вместо 

Манакова и Павла Виноградова в 

экипаж были назначены Валерий 

Корзун и Александр Калери.

Случались замены на финиш-

ной прямой и у американцев. 

В апреле 1970-го за несколько 

дней до старта лунного корабля 

«Аполлон-13» возникло серьезное 

подозрение на то, что пилот Томас 

Мэттингли заразился краснухой. 

Его экстренно заменил в экипаже 

Джон Свайгерт. Полет был весьма 

драматичным: на пути к Луне про-

изошла авария, высадка на Селену 

не состоялась, экипаж был на во-

лосок от гибели, но все-таки через 

шесть суток им удалось вернуться 

на Землю.

Другой пример. Во второй по-

ловине 1960-х астронавта Майк-

ла Коллинза назначили пилотом 

корабля «Аполлон-8». Но в июле 

1968-го врачи сказали, что ему не-

обходима операция. Из экипажа 

Майкла вывели, лечение прошло 

успешно, и через год он отправился 

к Луне на корабле «Аполлон-11». 

Еще одному астронавту, Тимоти 

Копра, пришлось в 2011-м усту-

пить место в шаттле Стивену Бо-

уэну по совсем уж обидной при-

чине – из-за полученной травмы 

бедра при падении с велосипеда. 

А у нас Валентин Лебедев в марте 

1980-го травмировал колено во 

время тренировок, и вместо него 

в космос полетел Валерий Рюмин.

О подобных фактах историки 

космонавтики могут рассказать 

немало интересного. Но сейчас 

хотелось бы подчеркнуть, что 

каждый раз перемены в экипаже 

оказывались непростым делом. 

И без крайней необходимости 

в космонавтике на это не идут. 

Однако в последнее время у наших 

звездоплавателей появляются как 

раз такие сложности.

Когда Роскосмос решил сокра-

тить численность россиян в эки-

пажах МКС с трех до двух человек, 

началась весьма болезненная пе-

ретасовка готовившихся экипа-

жей. Итальянец Паоло Несполи, 

которого выдернули из дружно-

го экипажа на последней стадии 

подготовки, жестко высказал свое 

мнение по этому поводу журна-

листам в Риме в ноябре 2016-го: 

«Когда после двух лет тренировок 

экипаж блокируется, это исклю-

чительное событие. Из-за изме-

нений российских полетов при-

шлось пойти на это, что вызывает 

серьезные проблемы». А сегодня 

все чаще приходится слышать, что 

уменьшение численности наших 

космонавтов на МКС было оши-

бочным решением. Нагрузки на 

российских членов экипажа су-

щественно возросли, нередко им 

приходится работать в свободное 

время, и в этом нет ничего хоро-

шего.

NASA, надо признать, более за-

ботливо относится к астронавтам. 

Так почему же в преддверии старта 

сняли с полета астронавтку, нахо-

дящуюся в фокусе общественного 

внимания? В сентябре обложку по-

пулярного журнала Women’s Day 

заняла фотография Джанетт Эппс: 

героиня дня, будущая покори-

тельница космоса. Популярность 

бежала впереди Джанетт. Скром-

ная, трудолюбивая, упорная. У нее 

трое братьев и трое сестер. Доктор 

наук в области авиакосмической 

техники. Работала сначала специ-

алистом в научно-исследователь-

ской лаборатории в компании Ford, 

потом в течение семи лет – в ЦРУ, 

в службе научно-технической 

разведки. Между прочим, у нее 

несколько патентов. В 2009-м ре-

шила связать свою жизнь с космо-

сом. Подала заявление и, пройдя 

труднейший конкурсный отбор, 

была зачислена в отряд астро-

навтов. Только через восемь лет, 

в январе 2017-го, Эппс получила 

долгожданное назначение в эки-

паж 56/57-й экспедиции на МКС.

А 30 ноября в подмосковном 

Звездном городке решением Меж-

ведомственной комиссии утверж-

дена в качестве бортинженера на 

корабле «Союз МС-09». И всего ме-

сяц назад провожала на Байкону-

ре экипаж «Союза МС-07», будучи 

дублером. Энергично готовилась 

к своему старту. И вдруг перед ней 

опустился шлагбаум...

Что случилось? Ответа пока 

нет. Т

•КАДРЫ РЕШАЮТ•

О неожиданном отстранении 

от предстоящего космического 

старта хорошо подготовленной 

астронавтки NASA 47-летней 

Джанетт Эппс, которая должна 

была стать первой в истории 

Международной космической 

станции афроамериканкой 

– участницей длительной экс-

педиции, многие зарубежные 

СМИ сообщили горячей ново-

стью. Вместо Эппс отправится 

на орбиту ее дублер – 41-летняя 

уроженка Индианаполиса, врач, 

потомок кубинских эмигрантов 

Серена Ауньён-Ченселлор.

ВИТАЛИЙ ГОЛОВАЧЕВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

А
мериканское космическое 

агентство, объявив об этой 

рокировке, не назвало ее 

причин – по словам офи-

циального спикера Бренди 

Дин, «NASA по кадровым вопросам 

не предоставляет информацию». 

Между тем изменения в экипаже 

произведены на финишной пря-

мой, всего за 4,5 месяца до стар-

та, и это решение неординарно. 

О чем свидетельствуют громкие 

заголовки в прессе: «Темноко-

жий астронавт NASA заменен при 

внезапной перетасовке экипажа» 

(France-Presse), «NASA снимает с 

полета первую афроамериканку» 

(интернет-ресурс Хьюстона), «За-

планированный первый афроа-

мериканский член экипажа МКС 

неожиданно заземляется» (ав-

стралийский gizmodo.com.au), 

«NASA сталкивает астронавта – 

редкий шаг при такой близости 

к запуску» (The Associated Press).

Намеки на расистскую подо-

плеку в отстранении Джанетт 

получали жесткий отпор от 

участников форумов, однако брат 

астронавтки на своей странице в 

Facebook громко заявил о «расизме 

и женоненавистничестве в NASA». 

Пост вскоре был удален, но удиви-

тельное дело: начался сбор подпи-

сей за возвращение Эппс в экипаж, 

на вчерашнее утро более 2300 че-

ловек поддержали это требование.

Я обратился к знакомым кос-

мическим специалистам, контак-

тирующим с американскими кол-

легами, с вопросом, есть ли хоть 

толика правды в заявлении брата 

астронавтки. И в подмосковном 

Центре подготовки космонавтов 

имени Гагарина, и в Институте 

медико-биологических проблем 

РАН удивились моему вопросу 

и категорически отвергли лю-

бые подозрения в расизме, под-

черкнув, что «в NASA такой про-

блемы не существует». Кстати, 

ранее шесть афроамериканских 

астронавтов (четверо мужчин 

и две женщины) уже прилетали 

в звездный дом. Правда, то были 

кратковременные миссии посе-

щения МКС, а Эппс предстояло 

жить и работать на станции пять 

месяцев. Всего в космос летали 14 

афроамериканцев. Нынешнее от-

странение от полета не означает, 

что на космической карьере Джа-

нетт поставлен крест. Шансы на 

участие в будущих экспедициях, 

как говорят в NASA, у нее сохра-

няются.

Так, может, у Джанетт появи-

лись медицинские проблемы? Но 

это опровергает статья в газете 

Washington Post, где идет ссылка 

на заявление самой астронавтки: 

«Эппс сказала, что ни у нее, ни 

у членов семьи не было проблем 

с состоянием здоровья, которые 

помешали бы ей участвовать 

в космической миссии, и что ее 

зарубежная подготовка в России 

и Казахстане была успешной. 

В электронном письме она написа-

ла, что не может комментировать 

пост брата или причину смены 

экипажа, и пояснила, что ни она, 

ни кто-либо из ее семьи не имеет 

отношения к петиции».

Вообще-то причины перетасо-

вок экипажей (а это случается и у 

нас, и у американцев) могут быть 

разные. Чаще всего это появление 

неблагоприятного врачебного вер-

дикта, касающегося космонавта 

или астронавта. Но мало кто знает, 

что важно еще и состояние здоро-

вья близких родственников, на-

пример родителей звездоплава-

телей.

Более 

2300
подписей собрано под петицией 
с требованием вернуть Джанетт 
Эппс в состав экипажа 56/57-й 
экспедиции на МКС

Сегодня в швейцарском Давосе завершается еже-

годный Всемирный экономический форум (ВЭФ). Что 

представляет собой сегодня Давос – слет мировой 

элиты, «шабаш глобалистов» или площадку по пред-

упреждению рисков для общего будущего?

В маленький альпийский городок съехались 3 тысячи 
экспертов, олигархов, президентов, премьеров и прочих 
государственных чинов, знаменитостей и журналистов 
из 100 стран. В этом году на заснеженный курорт пожа-
ловали рекордное число западных лидеров «большой се-
мерки»: Ангела Меркель, Паоло Джентилони, Эммануэль 
Макрон, Тереза Мэй, Джастин Трюдо. От России приехал 
вице-премьер Дворкович, раз более высокое руковод-
ство занято, а пытаться навести мосты все равно прихо-
дится – даже в условиях тотального «сдерживания».

Британское издание Independent задается вопро-
сом, каков смысл приезда всех этих влиятельных людей 
в Швейцарские Альпы, приносит ли эта «тусовка» осталь-
ному миру какую-то пользу? Ведь Давосский форум 
начался в 1971-м как конференция по менеджменту, 
а ее основатель Клаус Шваб ставил скромную задачу: 
внедрить американские методы ме неджмента в работу 
отстающих европейских фирм. В итоге получили главный 
штаб глобализации мировой экономики и элитную вече-
ринку, где можно накоротке зацепить за лацкан любого 
лидера и на фоне заснеженных пиков обговорить дели-
катные проблемы.

Темой «благородного собрания» в этом году заявлено 
«Создание общего будущего в разрозненном мире». При-
знание разобщенности мира и провала неоглобализма – 
это уже факт. Объявлена Четвертая промышленная ре-
волюция, взвешиваются риски полной кибернетизации 
финансов и производства. Но за всем этим – попытка 
затормозить разрушение глобального мира и поиск 
единого подхода к построению стабильного будущего. Но 
даже в G7 видение диаметрально разное.

«Старший брат» в лице Дональда Трампа – упертый 
противник равноправной свободной торговли – про-
возгласил протекционизм как средство реализации 
девиза «Америка превыше всего!». При Трампе США 
вышли из Транстихоокеанского торгового партнерства 
(ТПП) и Парижского соглашения по климату, намерены 
выйти из Североамериканской зоны свободной тор-
говли (NAFTA), заморозили переговоры по аналогичной 
зоне между Америкой и Европой. Кому теперь нужны 
принципы ВТО?

Впервые с 2000 года в Давосе ждут программного 
выступления президента США. Китайцы устами одного 
из своих финансовых стратегов Фанга Ксинхая дали по-
нять в Давосе, что стратегия Трампа по их вытеснению 
с рынков обречена на провал и может спровоцировать 
масштабный кризис. Индийский премьер Нарендра Моди 
ему вторил.

The Wall Street Journal отмечает, что европейцы пред-
упреждают о рисках для глобализации, которую трудно 
отстаивать перед их избирателями. Усиление правых 
и популистов и попытки выхода из ЕС связаны именно 
с этим. Об этом, по сути, сказал в Давосе президент 
Франции. Ангела Меркель, по сообщению Deutsche 
Welle, решительно и адресно критикует Трампа, заявляя: 
«Протекционизм – неверный путь». И добавляет к этому: 
«Мы должны взять свою судьбу в собственные руки». Но 
готова ли фрау канцлер вместе с дебютантом Давоса Ма-
кроном пойти против заокеанского «батьки»? Например, 
в отмене российских санкций. Большой вопрос!

Министр финансов США Мнучин стремится сгладить 
остроту дискуссии. Уверяет: если раньше в Давосе кова-
ли рецепты глобализации, то сегодня надо объединять 
условия в поисках общего ответа на вызовы времени. Но 
мир, похоже, устал от сладкой анестезии и готов лечить 
свои экономические болячки в розницу.

Отчаянный поборник любой глобализации (кроме рос-
сийской, естественно), президент Украины тоже сгонял 
в Альпы в надежде стрельнуть деньжат. Киев без денег 
МВФ на грани дефолта, а должен он только МВФ более 
12 млрд долларов. Но без земельной реформы и созда-
ния антикоррупционного суда траншей ему не видать. 
И Давос Петру Порошенко не помог. Ну да хоть повидался 
с друзьями.

А вот от Аркадия Дворковича американцы почему-то 
в горах скрываются. «Это не Россия прячется от диалога. 
Американцы прячутся от нас в Давосе. Это маленькая 
деревня, но они не хотят говорить», – как-то по-детски 
обижено пожаловался вице-премьер.

Гвозди бы делать из этих детей!.. Т

Помню, как во время второй 

космической вахты Георгия 

Гречко умер его отец, Михаил 

Федорович. Вопрос, сообщать ли 

космонавту горькую весть, обсуж-

дался на высоком уровне. Решили 

держать все в тайне, ведь космо-

навту предстояло летать еще два 

с половиной месяца, нельзя нано-

сить ему такую душевную боль, 

многократно обостренную тем, 

что невозможно даже простить-

ся с родным человеком. «Радость 

от счастливого возвращения на 

Землю оборвалась во мне, когда 

я узнал о горькой потере», – поз-

же написал Георгий Михайлович 

в своей книге. Сегодня стараются, 

чтобы подобных ситуаций не было.

Среди других причин – измене-

ние задач предстоящего полета. 

Скажем, появилась необходимость 

в работе, с которой лучше справит-

ся другой специалист. Наконец, 

может возникнуть психологиче-

ская несовместимость членов эки-

пажа, хотя психологи занимаются 

подбором единой команды очень 

тщательно. Первый серьезный 

прокол здесь произошел 45 лет 

назад, когда Госкомиссия за 11 

дней до старта приняла решение 

об отстранении от полета основ-

ного экипажа – Льва Воробьева и 

Валерия Яздовского. Единствен-

ная причина – несовместимость, 

мешающая слаженной работе. 

Вместо них 18 декабря 1973-го на 

«Союзе-13» отправились в космос 

Петр Климук и Валентин Лебедев.

Чрезвычайным случаем наши 

медики называют ситуацию, воз-

никшую на космодроме Байконур 

в августе 1996-го. За восемь дней 

до старта у командира «Союза 

ТМ-24», бывшего пилота истреби-

тельной авиации, 43-летнего здо-

ровяка полковника Геннадия Ма-

накова, имевшего за плечами два 

космических полета суммарной 

продолжительностью более года, 

вдруг обнаружили в ходе предпо-

летного медицинского обследо-

Лев Воробьев и Валерий Яздовский. 1973 год, подготовка к полету на корабле 

«Союз-13».
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Давос: так дымно, 
что в зеркале нет 
отраженья

ВЗГЛЯД

ОЛЕГ ШЕВЦОВ
ПОЛИТИЧЕСКИЙ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

ВЗ

ОЛЕГ ШЕВЦОВ

В

Давосский форум начался 
в 1971-м как конференция 
по менеджменту, а ее 
основатель Клаус Шваб 
ставил скромную задачу: 
внедрить американские 
методы ме неджмента в работу 
отстающих европейских 
фирм. В итоге получили 
главный штаб глобализации 
мировой экономики и элитную 
вечеринку
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Столичная полиция ликвидировала в прошлом году 18 
преступных банд. Как сообщил начальник ГУ МВД России по Москве Олег Баранов, 

уголовные дела в отношении 133 их участников направлены в суды

На Копейском шоссе в Челябинске попала в ДТП
«газель», перевозившая пельмени и колбасу, которые высыпались на дорогу. 

Шустрые пенсионеры растащили продукты до приезда ГИБДД

Ледяной душ в Сети оказался холоднее воды в полынье

«Я даже не успела испугаться...»

•ПО СЛЕДАМ ЧП•

У Наталии Кунафеевой были доли 

секунды на то, чтобы сделать непро-

стой выбор. Или отвернуться и пройти 

мимо попавшего в беду незнакомого 

человека, или броситься на помощь, 

рискуя собственной жизнью. Она вы-

брала второе. Но не все оценили этот 

поступок по достоинству.

ЕЛЕНА ГОРЕЛОВА
ЛЕНИНГРАДСКАЯ ОБЛАСТЬ

Р
анним утром младшая медсестра 

Наталия Кунафеева отправилась 

домой после ночной смены в во-

енном госпитале. Обычно после 

таких дежурств муж забирает ее 

с работы, но в этот раз заехать не смог, 

вот и пришлось нашей героине идти 

пешком. Путь неблизкий: от поселка 

Каменки до дома в селе Красная Доли-

на Выборгского района 15 километров 

с гаком, но в 25 лет и такие расстояния 

не кажутся слишком серьезными. Ав-

тобусы тут редко ходят: в сотне верст 

от Северной столицы с транспортным 

сообщением большие проблемы. А до-

рога скользкая, ночью ударили морозы... 

Наташа уже шла через речку Ка-

мышовку, когда вдруг увидела, как на 

предательском льду по мосту скользит 

потерявшая управление легковушка. 

Машина на скорости вылетела с моста, 

упала в реку и стала уходить под воду.

«Я никогда не думала, что автомобиль 

может так быстро потонуть, – расскажет 

она потом. – Вообще-то речка у нас не-

большая, но как раз под мостом место 

довольно глубокое».

Пока другие очевидцы происшествия 

звонили в экстренные службы, Наташа 

кинулась к месту аварии: «Все так быстро 

произошло, что я даже не успела испу-

гаться. Можно сказать, ноги сами меня 

туда понесли». Не задумываясь, на ходу 

стягивая куртку и сбрасывая обувь, ме-

дицинская сестра Кунафеева прыгнула 

в ледяную воду. За рулем тонущей лег-

ковушки оказалась молодая женщина, 

почти что ровесница Натальи. Тоже не 

робкого десятка: водитель сумела раз-

«Магнитка» вложила в экологию 
в 2017 году рекордные 4 млрд рублей

•ХРОНИКИ•

Более 4 млрд рублей потратил Магнитогорский 

металлургический комбинат на природоохран-

ные мероприятия в 2017 году. Это самый вы-

сокий показатель за последние годы, сообщил 

директор компании по охране труда, промышлен-

ной безопасности и экологии Григорий Щуров.

СЕРГЕЙ ПЕТРОВ

В Год экологии, в рамках которого по всей России 

было осуществлено более 6,5 тыс. экологических 

инициатив, легендарная «Магнитка» завершила 

строительство сразу нескольких крупных объек-

тов, существенно снизивших техногенное воздей-

ствие на окружающую среду.

В марте 2017 года ММК завершил реконструк-

цию сероулавливающих установок в аглоцехе 

(общие инвестиции с 2010 года составили 4 млрд 

рублей). Летом были сданы одновременно газоо-

чистная установка в электросталеплавильном цехе 

(1,9 млрд рублей) и системы аспирации литейных 

дворов доменной печи № 10 (493 млн рублей).

«С 2007 по 2017 годы инвестиции Магнитогор-

ского металлургического комбината в природоох-

ранную деятельность составили порядка 20 млрд 

рублей, в том числе в 2017 году – более 4 млрд 

рублей, что является максимальным уровнем за 

последние годы», – приводятся слова Григория 

Щурова в сообщении компании.

Последовательное снижение антропогенной 

нагрузки на природу является интегральным 

элементом стратегии ММК. Работы проводятся 

сразу по нескольким направлениям. Так, в части 

водоохранной деятельности «Магнитка» реализует 

проект создания замкнутой системы оборотного 

водоснабжения стоимостью более 650 млн рублей. 

Благодаря этому уже в текущем году сбросы в Маг-

нитогорское водохранилище сократятся в 11 раз.

В рамках программы по переработке отвальных 

шлаков, накопившихся еще с советских времен, 

компания переработала 11,2 млн тонн материала. 

Рекультивируя нарушенные земли, комбинат с 

2012 года засадил деревьями и кустарниками более 

150 тыс. кв. метров, что сопоставимо с площадью 

31 футбольного поля.

Наконец, одним из главных приоритетов 

ПАО  ММК» остается сокращение выбросов в ат-

мосферу. Из более чем 60 природоохранных меро-

приятий, осуществленных комбинатом в 2017 году, 

половина пришлась на охрану атмосферного воздуха, 

что позволило сократить выбросы на 2,5 тыс. тонн в 

год. В настоящий момент предприятие осуществляет 

стратегическую инициативу «Чистый город», кото-

рая должна обеспечить к 2025 году минимальный 

уровень загрязнения атмосферы Магнитогорска.

Экологические усилия ММК отмечены среди не-

зависимых и правительственных экспертов. Так, в 

декабре компания получила диплом минприроды 

за активную природоохранную деятельность, а 

также вошла в топ-10 рейтинга экологической от-

ветственности горно-металлургических компаний 

России, составленного по инициативе Всемирного 

фонда дикой природы (WWF). Кроме того, в январе 

«Магнитка» сообщила об успешном прохождении 

международного аудита системы экологического 

менеджмента на предприятии. Т

бить стекло. Подоспевшая спаситель-

ница подхватила ее за руки и вытащила 

из уходящего под воду автомобиля. А до 

берега они уже гребли на пару, помогая 

друг другу. Вместе выбрались.

– Наверное, вы спортсменка и хорошо 

плаваете? – спрашиваю бесстрашную 

девушку.

– Да нет, – отвечает она, – скорее просто 

держусь на воде. А спортом у нас зани-

маться негде – в поселке нет ни спортзала, 

ни спортивных секций. Так что больше 

нахальство, чем умение, помогло мне...

Вот уж действительно: нахальство – 

второе счастье. И не только Наташино. 

Она очень надеялась, что никто об этом 

«заплыве» в ледяной воде не узнает. «Мы 

вообще не хотели огласки – к чему вол-

новать родных и близких? На попутке 

добрались до дома моей новой подруги, 

отогрелись, посмеялись за чаем над на-

шим приключением. Но когда я во все 

еще не просохшей одежде добежала до 

дома, там была бабушка. И, хочешь не 

хочешь, пришлось ей все рассказать. Ну 

потом и родители узнали... Охали-ахали, 

упрекали: «Как ты могла так рисковать? 

А ну как схватила бы воспаление легких 

или, не дай бог, вообще утонула бы?!» Ну 

так что об этом теперь говорить?»

Очевидцы происшествия на мосту со-

общили о произошедшем в МЧС. Спаса-

тельное ведомство изучило обстоятель-

ства ЧП, и на сайте появилось сообщение 

о том, что медсестра Наталия Кунафеева 

представлена к ведомственной награде. 

Информационные агентства моменталь-

но разнесли новость по городам и весям. 

И тут началось...

Мы разговаривали с отважной мед-

сестрой, когда эту историю активно 

обсуждали в социальных сетях. Как ни 

странно, не все «ораторы» сумели оце-

нить Наташин поступок по достоинству. 

Некоторые из тех, чья хата всегда с краю, 

и здесь нашли повод для критики и на-

зиданий. Вот, мол, захотелось девушке 

в герои... Пусть спасением утопающих 

занимаются спасатели... И что это за 

мать, если рисковала оставить сиротой 

своего малолетнего сына?.. Начитавшись 

подобных отзывов, Наташа буквально 

слегла – хуже, чем от купания в ледяной 

водице.

«Верите, у меня давление подскочи-

ло – наверное, впервые в жизни. Я просто 

шокирована тем, как много неправды 

люди пишут, с каким удовольствием но-

ровят задеть тебя за живое. Особенно 

обидно читать упреки насчет того, что 

там, на берегу Камышовки, не вспомнила 

о своем ребенке. Да я о нем никогда не 

забываю, но тут-то все решали секунды! 

Когда думать и взвешивать, если надо 

человека спасать?»

И то правда: тут либо думать, либо 

спасать. Наташа Кунафеева свой выбор 

сделал,а и он, конечно же, не случайный. 

«Она у нас очень добросовестная, ста-

рательная, хорошо контактирует с людь-

ми, и больные ее любят, – рассказала 

«Труду» старшая медсестра отделения 

реанимации военного госпиталя в Ка-

менке Нина Васильевна Ершова. – О чем 

ни попросишь Наташу Кунафееву, всегда 

все сделает без лишних слов и отговорок. 

У нас ведь вообще работа такая, что надо 

быть готовым спасать человека в любой 

момент. Бросаться на помощь тем, кто в 

этом нуждается, – как раз у нас в отделе-

нии этот навык и вырабатывается, без 

этого в реанимации никак. Да и ухажи-

вать за больными, которые заново учатся 

ходить, не каждый может, тут надо иметь 

отзывчивое сердце и адское терпение. 

Врачи делают операции и назначают курс 

лечения, а выхаживают людей, ставят их 

на ноги как раз медицинские сестры».

В госпитале Наташа очень просила на-

чальство и подруг, чтобы ее поступок не 

афишировали. Но на работе за нее пере-

живают: младшая медсестра давно меч-

тает учиться в медицинском училище, 

но пока не получилось. Сейчас, когда 

сынок уже подрос, появилась надежда 

продолжить образование.

Вот и мне хочется верить, что МЧС 

не только вручит ей медаль за спасение 

утопающих, но и поспособствует посту-

плению в медицинский вуз. Может быть, 

даже целевое направление дадут. В наше 

время, когда метастазы коммерции по-

разили отечественную медицину глубже 

некуда, всем нам очень не хватает врачей 

не только профессиональных, но и по-

настоящему отзывчивых, добрых, с те-

плой душой. Способных в любой момент 

прийти на помощь, рискуя собственным 

здоровьем и даже жизнью.

Уже после того как Наташа оправилась 

от удара внезапной публичности, спра-

шиваю у нее: решилась бы она теперь за-

ново прыгнуть в холодную воду кого-то 

спасать? Или урок, полученный в Сети, 

ее отрезвил? Наташа ни секунды не про-

медлила с ответом: «А что изменилось? 

Человека-то всегда жалко. Думаю, что 

всем нужно помогать, нельзя проходить 

мимо. Ну, может быть, на этот раз я зата-

илась бы получше, чтобы никто не узнал 

и не комментировал». Т

25 лет
нашей героине. И главный 
экзамен – профессиональный 
и человеческий – она уже сдала

ОБЪЯВЛЕНИЕ
Каспийский Трубопроводный Консорциум извещает о проведении предквалификационного отбора для 

участия в открытом тендере (№ 2920-OD) на право заключения договора на Международные / внутренние 

перевозки, логистические услуги, таможенное оформление грузов для РФ. 

Подробная информация о порядке и сроках проведения предквалификационного отбора размещена на сайте 
КТК www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

ОБЪЯВЛЕНИЕ
Каспийский Трубопроводный Консорциум извещает о проведении предквалификационного отбора 

для участия в открытом тендере (№ 2919-PD) на право заключения договора на выполнение работ по 
проекту: «Выполнение строительно монтажных работ по объектам Береговых сооружений и Резервуарного 

Парка Морского Терминала АО «КТК-Р». Подробная информация о порядке и сроках проведения 
предквалификационного отбора размещена на сайте КТК www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

ОБЪЯВЛЕНИЕ
Каспийский Трубопроводный Консорциум объявляет о проведении Предварительной Квалификации 

для участия в открытом двухэтапном тендере на право заключения договора на поставку запасных частей 
к компрессору производства Howden Compressors. 

В случае заинтересованности с подробной информацией можно ознакомиться 
на сайте: http://www.cpc.ru (Раздел «Тендеры»: Закупка 2918-OD). Справки по телефону: +7 (495) 966-50-00.
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ИРИНА СМИРНОВА
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ 

В конце 1980-х Саутов руководил КГИОП (комитетом 

по государственному контролю, использованию и 

охране памятников истории и культуры). В результате 

скандала, связанного с разорением вверенных его 

ведомству петербургских памятников, его перевели, 

разумеется, на повышение, и он стал директором ГМЗ 

«Царское Село». В фильме это трактуется иначе, но...

Не вдаваясь в оценку его деятельности, скажу о са-

мом цикле. По замыслу авторов, «фильмы посвящены 

воссозданию разрушенных дворцов, героической рабо-

те ленинградских реставраторов, судьбам пригородных 

дворцов-музеев и легендарному директору Музея-за-

поведника «Царское Село» Ивану Петровичу Саутову».

И вот на экране царят (опять это слово!) нынешний 

директор ГМЗ Ольга Таратынова (вдова Саутова) и ее 

«фрейлины». Хозяйство в надежных руках! Как-то, 

увидев в Екатерининском дворце портреты и даже 

скульптуры покойного Саутова, я была озадачена: 

как-то нескромно! Тогда я еще не знала, что нас ждут 

восемь серий вконец апологетического фильма.

В котором, однако, так и не нашлось места, напри-

мер, Нагорскому. А между тем Николай Викторович 

Нагорский 16 лет работал заместителем директора 

ГМЗ «Царское Село» как раз в бытность там Саутова. 

Возглавив затем Музей «Исаакиевский собор», На-

горский объединил четыре храма-памятника: Исаа-

киевский, Смольный, Сампсониевский соборы и храм 

Воскресения Христова (Спас на Крови). Это при его 

содействии «коренным образом изменились отноше-

ния музея и Санкт-Петербургской епархии, которые 

стали строиться на основе взаимоуважения и взаи-

мопомощи», как подчеркивает церковный источник.

Не стало Нагорского – не стало и музея четырех 

соборов. И в восьмисерийном фильме «о непростой 

судьбе пригородных музеев в послевоенные годы» о 

нем не вспомнили. Спасибо, хотя бы мельком упомя-

нули Александра Кедринского, главного архитектора 

ГМЗ, которому принадлежит исключительная роль в 

воссоздании Царскосельского дворца и дворцово-пар-

ковых ансамблей Петергофа, Павловска, Гатчины...

Зато авторы сериала подвергли обструкции профес-

сионала с мировым именем, замечательного музейного 

хранителя Анатолия Кучумова, чью подвижническую 

роль в спасении царскосельских экспонатов трудно 

переоценить. Да, он был человеком неоднозначным. Как 

и само время, выдвинувшее электрика с образованием 

в девять классов в ведущие музейщики нашей страны, 

для которого сохранение культурного наследия Рос-

сии явилось главным делом жизни. Он стал экспертом 

высшего класса, к нему за советом обращался дирек-

тор Эрмитажа. Одна только его находка знаменитых 

паркетов из Лионского зала и Зеркального кабинета 

Екатерининского дворца, обнаруженных в действу-

ющем элеваторе в Германии под кучами зерна, могла 

бы стать темой остросюжетного фильма. Но не стала. 

Зато в сериале подробно говорится о том, как Саутов 

в 90-е нашел богатых спонсоров в той же Германии.

«Вот и все. Смежили очи гении. / И когда померкли 

небеса, / Словно в опустевшем помещении / Стали 

слышны наши голоса. / Тянем, тянем слово залежалое, 

/ Говорим и вяло и темно. / Как нас чествуют и как нас 

жалуют! / Нету их. И все разрешено» – печальные эти 

строки Давида Самойлова – словно рефрен к нынеш-

ним временам и нравам.

Вся эта посвященная Саутову киноконструкция, в 

которой есть, например, фильм «НКВД против м окриц» 

(там речь идет об эвакуации музейных ценностей в 

первые дни войны) не вызывает доверия. Грубо сработа-

но. Многочисленные цитаты из дневника сотрудницы 

музея, которая не сочувствовала советской власти, 

создают впечатление, что жители Пушкина только и 

делали, что ждали немцев. Это как минимум взгляд 

очень поверхностный.

Но от Бэллы Курковой другого не жду. Ее репутация 

как раз небезупречна. После того как в 1994-м она была 

обвинена в коррупции в результате аудиторских про-

верок, вскрывших нарушения и злоупотребления, в 

1995-м Куркова была вынуждена подать в отставку с 

поста председателя ГТРК «Петербург – 5-й канал». Но 

сейчас она снова востребованна. Т

«Я не люблю» – самая популярная у нынешних россиян
песня Владимира Высоцкого. Согласно опросу в «Одноклассниках.ру», она собрала 19,3% голосов. «Коней 

привередливых» предпочли 16,9%, «Он не вернулся из боя» – 14,5%, «Песню о друге» – 14,3%, «Дом хрустальный» – 14,2%

Кино в квадрате
У фильма «Нелюбовь» высокие шансы на «Оскар»

«Когда Иван Петрович говорил, что он и. о. царя, 

в этом не было бахвальства. Он действительно 

так думал!» – экс-директор Музея-памятника 

«Исаакиевский собор» Николай Буров не скры-

вает восторга, отзываясь об Иване Саутове, 

экс-директоре Государственного музея-запо-

ведника «Царское Село», в свежей премьере 

авторского цикла Бэллы Курковой «Дворцы 

взорвать и уходить...», показанной на телекана-

ле «Культура». А вот еще: «Он был красив! Шагал, 

как Петр Великий!» И так восемь серий, и с по-

втором на следующий день.

мгновение работы Звягинцева 

в «Нелюбви» – перфекционизм, 

когда уровень визуального ис-

кусства поднимается то ли к но-

вой вершине, то ли уже близок 

к абсолюту».

Тем не менее при всех надеж-

дах продюсеров, пусть и весьма 

обоснованных, не стоит сбрасы-

вать со счетов и чрезвычайно 

высокий творческий уровень 

фильмов – конкурентов «Не-

любви». В финальной пятерке 

особенно выделяются две ев-

ропейские картины: «Квадрат» 

Рубена Эстлунда, ядовитая са-

тира на нравы современного 

западного общества, и тонкая, 

нежная любовная драма «О теле 

и душе» Илдико Энеди, действие 

которой разворачивается на ско-

тобойне, – этот неожиданный 

контрапункт придает картине 

ноту особой, пряной оригиналь-

ности. Первый фильм победил 

на Каннском кинофестивале, 

обойдя на финише в том числе, 

увы, и «Нелюбовь», второй заво-

евал главную награду Берлина-

ле – «Золотого медведя». Что ни 

говори, а соперники у Звягинце-

ва неслабые...

Так что авторам и поклонни-

кам «Нелюбви» (к последним 

принадлежу и я) бить в литавры 

пока рано. Придется дождаться 

4 марта, когда в Лос-Анджелесе 

состоится торжественная цере-

мония вручения премии. Тогда 

станет окончательно ясно, уедет 

ли «Оскар» на этот раз в Россию 

или статуэтка опять просвистит 

мимо. Лично мне представля-

ется, что получить наконец-то 

главную кинопремию мира – это 

был бы вполне справедливый 

итог. И для Андрея Звягинцева, 

который упорно, не сворачивая 

на окольные тропки, идет в ис-

кусстве своим трудно выстра-

данным путем. И для россий-

ского кино, которое в последние 

годы находится на подъеме и все 

настойчивее пытается завоевы-

вать не только отечественный, 

но и международный рынок.

В частности, та же «Нелю-

бовь» уже была успешно пока-

зана во многих европейских и 

азиатских странах. А в амери-

канский прокат картина в ыйдет 

18 февраля – буквально в канун 

финального оскаровского ри-

сталища, для которого голли-

вудские звезды уже шьют особо 

изысканные наряды. Ведь в этом 

году церемония будет юбилей-

ной, уже 90-й по счету.

Нельзя, однако, сказать, что 

к столь знаменательной дате 

американские режиссеры вы-

стрелили обоймой шедевров. 

В номинации «Лучший фильм» 

по традиции представлено 10 ра-

бот, в том числе «Три билборда 

на границе Эббинга, Миссури» 

Мартина Макдонаха, «Дюнкерк» 

Кристофера Нолана, «Темные 

времена» Джо Райта, «Призрач-

ная нить» Пола Томаса Андерсе-

на, «Секретное досье» Стивена 

Спилберга, «Леди Берд» Греты 

Гервиг.

Не все из этих картин добра-

лись до наших экранов. Но, по 

моим наблюдениям, фильмов, 

равновеликих «Апокалипсису 

сегодня», «Форресту Гампу», 

«Красоте по-американски», 

«Списку Шиндлера», в нынеш-

нем оскаровском списке нет. 

Судя по тому, что аж целых 

13 номинаций получила лента 

«Форма воды» Гильермо дель 

Торо – красивая по картинке, но 

весьма водянистая история люб-

ви бедной уборщицы и морского 

чудовища, этакого гибрида чело-

века и рыбы, – можно предпола-

гать, что это был не лучший год 

для американского кино. Ибо 

если картина, по сути, повто-

ряющая сюжет советского кас-

сового хита «Человек-амфибия» 

1962 года выпуска, является зна-

менем современного американ-

ского кино, то, значит, с новыми 

идеями, новой эстетикой, да и 

с общим уровнем фильмов дела 

в Голливуде обстоят не самым 

лучшим образом.

Но не будем торопи т ьс я 

с п реждевременными вывода-

ми и торопливыми оценками. 

В ходе голосования американ-

ские академики еще могут пере-

тасовать всю колоду и разложить 

более причудливый, интригую-

щий пасьянс... Т

•НАКАНУНЕ•

В Лос-Анджелесе объявле-

ны номинаты на премию 

«Оскар». Вот уже второй раз 

знаменитый российский ре-

жиссер Андрей Звягинцев 

попадает в пятерку претен-

дентов на самую престижную 

награду в номинации «Луч-

ший фильм на иностранном 

языке». Три года назад он 

был уже в шаге от победы 

с наделавшим много шума 

«Левиафаном», но уступил 

изысканной польской черно-

белой «Иде» в постановке 

Павла Павликовского. В этот 

раз соперниками «Нелюбви» 

стали фильмы «Фантасти-

ческая женщина» (Чили), 

«Оскорбление» (Ливан), 

«О теле и душе» (Венгрия), 

«Квадрат» (Швеция). Шансы 

на «Оскар» у Звягинцева нын-

че весьма велики...

ЛЕОНИД ПАВЛЮЧИК
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

В
от как, в частности, про-

комментировал ситуацию 

известный кинопродюсер 

А лександр Роднянский, 

который в последние годы 

успешно работает вместе со 

Звягинцевым: «Нелюбовь» ста-

ла единственным иностранным 

фильмом, отмеченным призом 

Каннского кинофестиваля и 

номинированным на все без 

исключения главные мировые 

кинонаграды этого сезона: пре-

мию Европейской киноакаде-

мии, «Золотой глобус», премии 

BAFTA и «Независимый дух» и 

премию Американской кино-

академии «Оскар».

« Д л я ме н я э т и ном и на-

ции, – продолжил Александр 

Ефимович, – являются ярким 

подтверждением того, что вы-

дающийся талант режиссера 

Андрея Звягинцева позволил 

ему стать частью большого ми-

рового кинематографа, а «Не-

любовь», будучи актуальным и 

бескомпромиссным высказыва-

нием, преодолела все возмож-

ные географические барьеры и 

оказалась понятной и созвучной 

опыту обычного человека в лю-

бой другой стране мира».

По словам сопродюсера филь-

ма Глеба Фетисова, «каждое 

Дворцы взорвать, 
царей сменить...

Шекспир в переводе на дигорский
•СОБЫТИЕ•

К сотням языков, на которых 

в мире разыгрываются драмы 

Шекспира, отныне добавился 

дигорский. На наречии этой 

ветви осетинского народа 

во Владикавказе поставили 

комедию «Двенадцатая ночь». 

На премьере побывал корре-

спондент «Труда».

СЕРГЕЙ БИРЮКОВ
ВЛАДИКАВКАЗ – МОСКВА

Дигорцев на свете всего-то 

223 человека. Ну, это если ве-

рить «Википедии», а та опира-

ется на данные Всероссийской 

переписи 2010 года. В реально-

сти же, конечно, больше – судя 

по заполненному под завязку 

залу Северо-Осетинского театра 

оперы и балета, с прошлого года 

числящегося филиалом санкт-

петербургского Мариинского. 

Здесь прошла премьера новой ра-

боты Дигорского государствен-

ного драматического театра. 

На дигорском языке уже полто-

ры сотни лет издаются книги, пе-

чатаются газеты. Но до последних 

десятилетий у дигорцев не было 

своего театра – он возник только 

в 1996-м. А собственная сцена у 

него появилась несколько лет на-

зад стараниями Ларисы Гергие-

вой – петербургской пианистки, 

концертмейстера, руководителя 

Академии молодых певцов Мари-

инского театра, сестры прослав-

ленного Валерия Гергиева. Теперь 

национальный драмтеатр репети-

рует и раз в неделю дает спектакли 

на оперной сцене республики. 

А «Двенадцатая ночь» – собы-

тие особенное. В спектакле все 

честь по чести: очаровательная 

Виола (Вероника Агузарова), 

которой по ходу интриги при-

шлось перерядиться в пропавше-

го брата, благородный Орсино 

(Альберт Хадаев), томная, но с 

хитринкой Оливия (Эрна Езеева), 

королева Елизавета (Залина Кам-

болова)... Режиссер Ален Маратра 

(Франция – Швейцария) очень 

доволен тем, как актеры прочи-

тали вечную классику. Музыка в 

спектак ле аутентичная, из XVII 

века. За нее отвечает маленький 

инструментальный ансамбль, а 

в конце все герои поют хитро 

сложенный полифонический 

мадригал – совсем не оперными 

голосами, но с идеально чистой 

интонацией. Иной в стенах, за 

которые отвечают Гергиевы, и 

быть не должно. 

Отдельное впечатление – язык. 

Естественно, в наушнике я слы-

шал русский перевод, но звучный 

дигорский с его раскатистыми 

рычащими согласными и рас-

певными гласными придавал 

шекспировскому юмору особую 

смачность. Говорят, это первая 

пьеса Вильяма нашего Шекспира, 

переведенная на наречие дигор-

цев. Если бы не помощь Мариин-

ского театра, взявшего на себя по-

становочные расходы и хлопоты, 

вряд ли это случилось бы. У самой 

республики денег едва хватает 

на скромные зарплаты артистам.

Зато этот театр легок на подъем. 

Он так и живет: уик-энд в столице, 

рабочие дни в разъездах. В репер-

туаре 37 постановок, взрослых и 

детских. От европейской и рус-

ской классики до современных 

осетинских авторов. Последних, 

правда, немного. Послать бы кого-

то из молодых здешних драматур-

гов в одну из русских театральных 

школ, да хоть в екатеринбургский 

Центр современной драматургии 

к Николаю Коляде... Но это мечты 

вслух. Пока наивысший успех теа-

тра – гастроли в Санкт-Петербурге 

на сцене Эрмитажного театра со 

спектаклем «Дон Жуан» Мольера. 

Тоже помогли устроить Гергиевы. 

Все здешние актеры – вы-

пускники факультета искусств 

местного университета, где, 

судя по всему, очень неплохо 

учат драматическому искус-

ВЗГЛЯД

ству. Это мне рассказывает та 

самая Вероника Агузарова, что 

сыграла Виолу. Девушка второй 

год в коллективе, большую роль 

получила впервые – и счастлива. 

Мама ее живет в селе, работает 

швеей. А Вероника с детства, со 

школьного театрального кружка, 

видела себя на сцене. Тяжела и 

неказиста жизнь гастрольного 

артиста? Светящиеся даже после 

трехчасового спектакля глаза Ве-

роники говорят о другом. Труппе 

обещают гастроли в Москве, Ве-

неции – европейцам интересно, 

как мировая классика звучит на 

одном из древнейших языков 

Кавказа. Все впереди.  Т

Анатолий Кучумов

Уже 90-й
по счету будет нынешняя 
церемония вручения высших 
кинематографических наград
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Премию «Оскар» в категории за лучший 
фильм на иностранном языке советские 
и российские картины получали четыре 
раза. Обладателями награды становились 
картины «Война и мир» Сергея Бондарчу-
ка (1967), «Дерсу Узала» Акиры Куросавы 
(совместное производство Японии и 
СССР, 1975), «Москва слезам не верит» 
Владимира Меньшова (1980) и «Утомлен-
ные солнцем» Никиты Михалкова (1994). 
Советские и российские фильмы полу-
чали также «Оскар» в категории «Лучший 
документальный фильм» («Разгром не-
мецких войск под Москвой» Леонида Вар-
ламова и Ильи Копалина, 1943) и «Лучший 
анимационный фильм» («Старик и море» 
Александра Петрова, 2000).
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Международный олимпийский комитет заявил, 
что российским болельщикам не запрещено демонстрировать флаг России 

во время Игр в Пхенчхане

Жадность губит отельера?
Владельцы российских гостиниц демонстрируют захватывающее дух «гостеприимство»

Хакеры Fancy Bears выяснили: 
70% лыжников сборной Норвегии принимают запрещенные препараты 

по терапевтическим исключениям как астматики

Не отстают и другие регионы. 

Так, например, в Волгограде в го-

стинице «Сталинград» стандарт-

ный одноместный номер стоит не 

дороже 6,37 тысячи рублей. Од-

нако на сайте гостиница продает 

его за 16,5 тысячи. Но и «Сталин-

граду» далеко в этом состязании 

до четырех калининградских от-

елей. Тут цены вообще за преде-

лами добра и зла. А чемпионом 

стал отель «Агора», который 

предлагал «забукинговать» номе-

ра по 129,2 тысячи р ублей вместо 

2,4 тысячи. Вот это аппетит!

Самое интересное началось 

сразу же за публикацией это-

го антирейтинга. За своих об-

ластных отельеров вступился 

министр культуры и туризма 

Калининградской области Ан-

дрей Ермак. Чиновник принялся 

объяснять происходящее «мар-

кетинговым ходом». Мол-де 

гостиницы хотели припугнуть 

болельщиков высоченным цен-

ником, заставив их заплатить 

заранее. Любопытная реклам-

ная стратегия, до которой не до-

думалась даже экстравагантная 

хозяйка всемирной сети люксо-

вых отелей Пэрис Хилтон. Или 

калининградские отельеры 

всерьез решили стать героями 

популярной телепрограммы, 

носящей имя Пэрис?

Но министр успокоил публи-

ку: «Мы их предостерегли, что 

этого делать не надо, потому 

что результат ровно обратный: 

это может негативно сказаться 

в том числе и на интересе к Кали-

нинградской области со стороны 

болельщиков», – сказал Ермак. 

И добавил, что гостиницы вос-

приняли рекомендации властей. 

Ну-ну, посмотрим. А пока посо-

ветуем «мастерам маркетин-

га» ознакомиться с данными 

собственного регионального 

управления Роспотребнадзора: 

максимальная стоимость места 

в отеле категории «без звезд» – 

2,4 тысячи рублей...

Информация Росту ризма 

о выявленных ценовых безоб-

разиях была направлена для 

принятия мер в Федеральную 

антимонопольную службу и 

Роспотребнадзор. Казалось бы, 

что тут такого? Завышают цены 

частные отели, это их право 

устанавливать цены за койко-

место. Но право на проведение 

чемпионата мира обязывает 

страну-хозяйку не только по-

строить комфортные стадионы, 

но и обеспечить местами в го-

стиницах нормальных людей с 

нормальными заработками. Все 

это ясно прописано в правилах 

ФИФА. И нарушать этот футболь-

ный закон крайне опасно.

Не говоря уже об имидже 

страны. Т

•ЧМ-2018•

Подготовка к футбольному 

чемпионату мира идет в лихо-

радочном режиме. Симптомы 

болезни налицо. Едва решив 

проблемы со стадионами, 

организаторы сталкиваются 

с очередной напастью: цены 

на гостиницы в дни проведе-

ния матча безосновательно 

задираются до немыслимых 

высот.

АНДРЕЙ МОРОЗОВ

Н
апомним, что матчи чем-

пионата мира по футбо-

лу пройдут с 14 июня по 

15 июля в 11 городах Рос-

сии. И это месяц, по мне-

нию представителей гостинич-

ного бизнеса, который должен 

не только год прокормить, но и 

десятилетие. Во всяком случае 

такой вывод можно сделать, из-

учив список отелей, составлен-

ный Ростуризмом в результате 

мониторинга цен. По которым 

гостям чемпионата мира, про-

стым болельщикам, предлагает-

ся забронировать себе ночевку.

В список Ростуризма, оче-

видно, попали самые злостные 

нарушители «водяного переми-

рия», превратившие вдруг свои 

гостиницы в люксовые отели для 

клиентов из списка «Форбс». Но 

здесь важны не только адреса, но 

и сама тенденция. Федеральное 

агентство по туризму РФ на своем 

сайте привело примеры, касаю-

щиеся 41 отеля. Завышение цен 

зафиксировано в Волгоградской, 

Самарской, Калининградской, 

Ростовской областях, Краснодар-

ском крае и Москве.

В Москве, например, более чем 

в три раза по сравнению с ценой 

«обычного дня» подняли цену 

в отеле «Камергерский». Но он 

относится к так называемой выс-

шей категории. В целом по Мо-

скве Ростуризм выявил завыше-

ние цен на сайтах гостиниц «три 

звезды». Появились и чемпионы 

по жадности. Номера в гостини-

це с претенциозным названием 

«Дон Мажор» в Ростове-на-Дону 

пытаются продавать в пять раз 

дороже обычного. К слову ска-

зать, именно в Ростовской обла-

сти было выявлено наибольшее 

количество гостиниц, пытаю-

щихся заработать неоправдан-

но много.

Золотые лезвия короля Артура
•КУМИРЫ•

На жутковатом для всех нас 

предолимпийском фоне как-

то негромко прошло это со-

бытие: исполнилось 50 лет 

замечательному мастеру 

фигурного катания Артуру 

ДМИТРИЕВУ, двукратному 

олимпийскому чемпиону и 

серебряному призеру Игр. 

С юбиляром поговорил корре-

спондент «Труда».

ГЕОРГИЙ НАСТЕНКО

– Какой день рождения для вас 
самый памятный?
– До 29 лет день рождения у меня 

всякий раз выпадал на начало 

чемпионата Европы. Нельзя было 

выпить даже по чуть-чуть шам-

панского. Шли с моими лучшими 

друзьями – Виктором Пет ренко 

и Александром Жулиным – в ка-

кой-нибудь ресторанчик и тихо-

тихо, с минералкой, отмечали. 

А вот когда исполнилось 30 лет, 

впервые устроил у себя дома 

большое застолье со спиртным 

на столе, по-взрослому. Его-то я 

и запомнил больше других. Ну 

и нынешний, конечно. Ученики 

подготовили ролик с нарезкой 

кадров моей спортивной био-

графии, тренерской работы. 

Перед тренировкой прокрутили 

все это на большом экране Ледо-

вого дворца. Получилось очень 

трогательно. Но я им не снизил 

нагрузок на тренировке…

– А ваша дружба с Петренко 
продолжается? Не пошла на 

убыль из-за ухудшения россий-
ско-украинских отношений?
– Разумеется, нет! Витя на Украи-

не бывает очень редко – он живет 

в США, перевез туда родителей. 

Нас же с ним связывают долгие 

годы сотрудничества сначала в 

сборной СССР, потом в профес-

сионалах. А в Америке мы даже 

жили по соседству. Кстати, сейчас 

он участвует в шоу Татьяны Нав-

ки «Руслан и Людмила».

– Вы в школьном возрасте уеха-
ли из Норильска в Ленинград. 
Родители легко вас отпустили 
или переехали вместе с вами – 
как у Плющенко?
– Мне было 16 лет. Вполне взрос-

лый парень. Попал на карандаш 

ленинградским тренерам и перее-

хал один – поступил в спортивную 

школу-интернат и проучился там 

три года. Вообще-то фигурным ка-

танием я занялся в шесть лет, но и 

тренеры менялись, да и сам порой 

бросал тренировки. И даже совме-

щал фигурное катание с хоккеем. 

А еще с дзюдо, где я до 15 лет даже в 

соревнованиях участвовал и полу-

чил первый разряд. Но фигурное 

катание победило.

– Дзюдо и лед – для фигуриста 
неожиданное совмещение…
– Почему же? Вот, к примеру, 

Олег Макаров, в паре с Ларисой 

Селезневой завоевавший бронзу 

Игр 1984 года и два европейских 

золота, в дзюдо добился больше 

меня – он мастер спорта. А после 

окончания карьеры фигуриста 

тренировал в Санкт-Петербурге 

дзюдоистов и даже получил зва-

ние заслуженного тренера. Сей-

час он тренирует фигуристов в 

США, но, слышал, работает еще 

и с дзюдоистами.

– А как вас занесло боксировать 
в турнире «Король ринга»?
– После моего участия в «Танцах 

на льду» телевизионщики угово-

рили и на этот проект. Я в первом 

же бою проиграл актеру Михаилу 

Полицеймако. И мне этих ощуще-

ний хватило. Выходить на следу-

ющие поединки как-то не тянуло, 

да и времени мало из-за тренер-

ской работы. Тем не менее я не 

жалею, что попробовал и ринг.

– Но вернемся к вашему коньку, 
точнее, конькам. Как вы ищете 
мелодии для программы?
– Когда выступал, сначала этим 

занималась Тамара Николаевна 

Москвина, потом подключился я. 

Сам находил, предлагал, склеи-

вал программу из кусочков – не 

на компьютере, а буквально, из 

разных кусочков магнитофон-

ной ленты. А партнерша и тренер 

только высказывали пожелания. 

Сейчас мы подбираем музыку 

вместе с хореографом Сергеем 

Камоловым.

– Синхронистки говорят: к кон-
цу сезона мелодия, под которую 
они выступают, так надоедает, 
что выводит их из себя, если 
кто-то рядом начинает ее на-
певать или насвистывать.
– Я в таких случаях автоматиче-

ски в голове прокручиваю про-

грамму, с которой выступал сам 

или сейчас выступают ученики. 

Хотя, конечно, и мне под конец се-

зона эта музыка надоедает до чер-

тиков. Но что делать? Считайте 

это издержками профессии. Слу-

чается, что музыка, которая тебя 

захватила, очень нравится, никак 

«не ложится под конек». Или абсо-

лютно не подходит конкретному 

спортсмену. Приходится отказы-

ваться с болью в сердце. Впрочем, 

это все нюансы, о которых зритель 

не должен догадываться.

– Кстати, о нюансах. Что после 
сочинской Олимпиады поме-
нялось в фигурном катании?
– Глобальных изменений, за-

метных простому зрителю, нет. 

С минуты до 30 секунд уменьши-

ли время, которое дается спортс-

менам от момента выхода на лед 

и до того, как принять стартовую 

позицию. Не уложишься – снима-

ют баллы. Много новых мелких 

нюансов в оценках вращения, 

поддержек, «дорожек». Они не 

всегда понятны не только бо-

лельщикам, но даже и многим 

спортсменам.

– Траньков призывает отка-
заться от четверных выбро-
сов и сложных поддержек, а 

сосредоточиться на красоте 
исполнения.
– В словах Максима есть своя 

правда. Его призыв направлен на 

снижение травмоопасности. Но, 

с другой стороны, это тормозило 

бы прогресс в нашем виде спорта. 

Сейчас программы настолько на-

сыщены сложными элементами, 

что все меньше времени в них 

остается на хореографию. Так что 

некоторые изменения в правилах 

ожидаются после Игр.

– Можно ждать от российских 
фигуристов повторения сочин-
ского успеха?
– В Сочи я ждал победы от нашей 

спортивной пары и в командном 

первенстве. Был уверен в хоро-

шем выступлении российских 

девочек, но победа Сотниковой 

превзошла самые оптимистич-

ные ожидания. Сейчас верю в 

победу россиян в женском оди-

ночном катании и в команде, 

хотя всем будет непросто. В трех 

остальных дисциплинах вели-

ки шансы на медали, в большей 

мере – в спортивных парах. У Та-

расовой и Морозовой программа 

сложная и интересная, но надеж-

ности недостаточно. И соперники 

очень сильны – немцы, китайцы и 

канадцы. Тем не менее бороться 

за победу реально. Сложнее всего 

будет парням – это действитель-

но будет для них сверхзадача. 

Но вспомним Алексея Урмано-

ва: перед Играми 1994 года он по 

рейтингу был пятым-шестым. Но 

соперники ошибались, а он – нет. 

И заслуженно стал олимпийским 

чемпионом. Чем не пример? ТФ
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Огласите 
весь список, 
пожалуйста!
Дисквалификации и запреты, беско-

нечные комиссии и черные списки... 

До Олимпиады-2018 – две недели, 

а нашим спортсменам уже вымотали 

все нервы. А что остается делать и им, 

и болельщикам? Только ждать и на-

деяться.

Сноуборд. Параллельный слалом. 
Кубок мира
На Играх в Сочи наши сноубордисты старани-
ями русского американца Вика Уйалда взяли 
два золота. Сейчас о таком не приходится и 
мечтать, хотя комиссия МОК лидеров россий-
ского параллельного слалома пока щадит. 
Два старта на этапе Кубка мира на болгар-
ском курорте Банско – последняя проверка 
боеготовности. В мужском турнире главная 
надежда на чемпиона мира – 2015 Андрея 
Соболева. Способен на сюрприз и 17-летний 
вундеркинд Дмитрий Логинов. Вик Уйалд по-
ка держится в тени. Впрочем, в Сочи он тоже 
выскочил, словно черт из табакерки. Супруга 
Уйлда, бронзовый призер Игр-2014 Алена За-
варзина, пока тоже не балует результатами. 
Хотя записные фавориты на Олимпиадах по-
беждают не всегда.

26–28 ЯНВАРЯ, ПЯТНИЦА – ВОСКРЕСЕНЬЕ

Санный спорт. Чемпионат Европы
Чемпионат Европы, заключительный этап 
Кубка мира и последняя репетиция перед 
Олимпиадой – три очевидные причины при-
стально следить за соревнованиями в лат-
вийской Сигулде. И чемпион мира – 2015 
Семен Павличенко, и обладатель Кубка мира 
прошлого сезона Роман Репилов способны 
вернуться из Пхенчхана с медалями. Конечно, 
царь горы немец Феликс Лох остается глав-
ным фаворитом. Вот и посмотрим еще раз, так 
ли уж он непобедим.

28 ЯНВАРЯ, ВОСКРЕСЕНЬЕ

Хоккей с мячом. 
Чемпионат мира
Этот хоккей не зря называют русским: мы 
здесь всегда главные фавориты. Можно на-
звать его и английским именем: бенди. Чем-
пионат мира проводится с 1957 года, и за 
60 лет его выигрывали только две сборные 
– наша и шведская. Сенсационная победа 
команды Финляндии в 2004 году, о которой 
до сих пор с восторгом вспоминают в Стране 
Суоми, – то самое исключение, которое под-
тверждает правило. Все ждут привычный фи-
нал и на этом турнире в Хабаровске. В среду 
соперники присмотрятся друг к дружке в игре 
на групповом этапе, чтобы в воскресенье 
сойтись в битве за золото. В прошлом году 
шведы выиграли домашний чемпионат мира, 
одолев в решающем матче россиян (4:3) и 
прервав нашу серию из четырех побед в фи-
налах. Пришло время вернуть должок.

29 ЯНВАРЯ – 4 ФЕВРАЛЯ, 

ПОНЕДЕЛЬНИК – ВОСКРЕСЕНЬЕ

МАКСИМ АЛЕКСАНДРОВ

ЗА КОГО БОЛЕТЬ?

129,2 тысячи 
рублей вместо обычных 2,4 тысячи за ночь – такую цену 
выставил на время ЧМ-2018 скромный отель «Агора» 
в Калининграде

Альбервиль. 1992 год. 

Олимпийские чемпионы 

в парном катании Наталья 

Мишкутенок и Артур Дмитриев.

Саранск. 

Полным ходом 

идет подготовка 

к ЧМ, 

в том числе 

строительство 

многочисленных 

отелей.
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•СВИДЕТЕЛЬСТВА•

«Великая русская литература 

ХIХ века выросла на средства 

от карточных игр». Можно 

представить, сколько воз-

мущенных голосов встретят 

подобное, можно сказать, 

кощунственное утверждение! 

А между тем для него имеются 

основания. Корреспондент 

«Труда» встретилась в Санкт-

Петербурге, в легендарной 

мемориальной квартире 

Н.А. Некрасова на Литейном, 

36, с Михаилом Сергеевичем 

МАКЕЕВЫМ – доктором фило-

логических наук, профессо-

ром МГУ, автором новой био-

графии поэта в серии «ЖЗЛ».

ИРИНА СМИРНОВА
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

Е
ще при жизни о Некрасове-

издателе говорили разное. 

Признанный лучшим редак-

тором своего времени, поэт 

имел репутацию весьма 

удачливого предпринимателя. 

Не имея других источников до-

хода, кроме издания журнала, он 

жил на широкую ногу, ни в чем 

себе не отказывая. Значит, мог 

русский литератор «быть бога-

тым, но не красть»? А почему тог-

да Пушкин разорился на издании 

того же «Современника»?

Слухи и скандалы преследова-

ли Некрасова. Историки литерату-

ры финансовую сторону дела не 

изучали, зато хватало всяческих 

домыслов о богатстве «печальника 

народного горя». Едва ли не пер-

вым взялся приоткрыть завесу 

тайны мой собеседник, профессор 

МГУ Михаил Макеев. Он изучил 

конторские книги «Современни-

ка», хранящиеся в отделе рукопи-

сей Пушкинского Дома, и добыл 

в них немало сенсаций.

– После Некрасова осталось 

много финансовых документов: 

расписки, счета, письма, в ко-

торых обсуждаются денежные 

вопросы. Они часто носят отры-

вочный характер, иногда на по-

лях какого-нибудь проникновен-

ного стихотворения идут вдруг 

подсчеты... карточных долгов. 

Самое знаменитое предприятие 

Некрасова – издание журнала 

«Современник», с которым свя-

К счастью для русской литературы, поэт и издатель Некрасов был удачлив 
в карточной игре

Карты, деньги и... журнал

зана его судьба издателя и пред-

принимателя. Журнал выходил 

почти 20 лет: с января 1847 года 

по май 1866 года, когда он был за-

крыт после покушения Каракозо-

ва на императора Александра II. 

Конторские книги с 1860-го по 

1866-й с пропуском одного года 

вел Ипполит Панаев, двоюродный 

брат соредактора и совладельца 

«Современника» Ивана Панаева, 

гражданский муж сестры Некра-

сова, инженер по специальности, 

человек математически одарен-

ный. Вот ему и было поручено ве-

дение финансовых дел журнала, 

а Некрасов их визировал.

Ипполит Панаев вел свои за-

писи по всем правилам бухгал-

терии, которые сделали прозрач-

ной финансовую деятельность 

журнала. Хотя большой необхо-

димости в этом не было, потому 

что Некрасов не платил налоги, 

и, собственно, эти книги неко-

му было предъявлять. Такая пе-

дантичность, я думаю, связана 

со складом личности этого че-

ловека.

Это удивительная инфор-

мация. Она дает весьма точное 

представление о том, какие 

суммы выплачивал Некрасов, 

например, по судебным искам, 

сколько он заплатил отступных 

Панаевой. Сколько и когда пла-

тили за квартиру Некрасова, за 

мебель, за перевоз библиотеки 

в Карабиху. Сколько пошло на 

водку рабочим к празднику, на 

застолье в связи с Манифестом 

об отмене крепостного права, на 

покупку чернильниц и похороны 

Добролюбова...

Читаешь эти финансовые отче-

ты как важное приложение к био-

графии поэта. Оттуда видно, как 

наконец закончился трудный ро-

ман с Панаевой, когда она уехала 

отсюда, с Литейного, 36. Можно 

выяснить многие спорные мо-

менты – например, сколько денег 

выдавалось по запискам Некрасо-

ва: выдать такому-то столько-то 

«в счет его будущих свершений». 

О его карточных долгах, о его от-

ношениях с партнерами по кар-

там. О неизвестных прежде из-

дательских проектах Некрасова, 

о том, в какие книжные издания 

он вкладывал деньги (в издание 

Шиллера, например).

Журнал не был успешным пред-

приятием. До 1862 года «Совре-

менник» принес прибыль пример-

но в 40 тысяч рублей, а начиная 

с 1864-го пошли огромные убыт-

ки – 20 тысяч, а в 1865-м – 35 тысяч. 

Это долги Чернышевского, кото-

рый находится на каторге, Добро-

любова, который умер, Панаева, 

который тоже в могиле. Это и дол-

ги самого Некрасова. Парадокс – 

он сам должен своему журналу. 

А журнал должен типографии, 

бумажной фабрике, корректору.

Деньги часто выдавались лю-

дям авансом, «в счет будущих 

благ». Сотрудники получали 

больше, чем реально вкладыва-

ли, те же Чернышевский и Панаев 

остались журналу должны. Не-

красов не экономил на качестве 

бумаги, вел большие расходы на 

подарки. А каков был круг людей, 

которым бесплатно доставляли 

«Современник»? От учителей гим-

назии, от министерства двора до 

совсем неизвестных личностей. 

Если бы Некрасов не давал деньги 

бог знает кому, если бы не списы-

вал долги своих сотрудников, то 

рентабельность журнала, по моим 

подсчетам, составила бы не менее 

40 тысяч рублей.

На какие же средства поэт и 

издатель вел свой образ жизни? 

Откуда брал деньги на квартиру 

на Литейном, на покупку имения 

Карабиха за 70 тысяч? Большие 

деньги приносили карты. Не-

красов был в свою пору очень из-

вестным игроком, принадлежал 

к кругу людей знатных и богатых, 

которые собирались в петер-

бургском Английском клубе и на 

частных квартирах, где играли 

по-крупному. Можно судить по 

косвенным признакам: дал от-

ступные Панаевой после развода – 

50 тысяч, ясно, что он выиграл эти 

деньги. Это не афишировалось, но 

он даже перед смертью вспомнил 

и благодарил графа Адлерберга – 

тот проиграл Некрасову милли-

он франков. Это было, можно 

сказать, второй профессией Не-

красова: он был хладнокровным, 

расчетливым игроком и безжа-

лостным противником.

Зачем издавать убыточный 

журнал? Некрасову все это очень 

нравилось: руководить литера-

турным процессом, быть в центре 

общественной жизни, открывать 

дорогу молодым литераторам. 

Вот, к примеру, он пишет Добро-

любову: «Мне очень везло в кар-

ты, поэтому я могу вам дать еще». 

Публицист уезжает за границу 

лечиться, Некрасов убеждает его 

не стесняться в расходах: «Я же 

хорошо играл и могу вам в счет 

ваших будущих достижений дать 

еще».

– Для меня жизнь Некрасова – 

это история успеха, – заключает 

профессор Макеев. – Он хотел 

быть очень хорошим литератором 

и богатым. И он сам себя сделал. 

Тянулся к сливкам литературного 

общества. Вошел в круг маститых 

интеллектуалов, встретился с Бе-

линским, стал их издавать. Вот это 

его заслуга – быть во всем первым. 

Дружить с лучшими людьми, из-

давать лучших писателей. И заво-

евать лучшую женщину – Панаеву. 

Достоевский был в нее влюблен, 

Александр Дюма ею восхищался, а 

Некрасов завоевал ее сердце.

Но вот что удивительно. Прой-

дя через низы, Некрасов знал, что 

это такое: не иметь хлеба. И когда 

достиг вершин, об этом не забыл. 

Нечасто такое бывает! Из этого 

не всегда рождается поэзия, но 

у него получилось и это... Т

35 
тысяч
рублей убытка 
принесло 
издание журнала 
«Современник» 
только за один 
1865 год. 
Покрывать 
долги Некрасову 
удавалось за счет 
счастливой игры 
в карты...
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Скажу 
по-простому, 
по-рабочему...
Интересное все-таки занятие – листать ста-
рые газеты. В пыльных подшивках хранятся 
лозунги и надежды, наивные представления о 
прекрасном будущем и детали давно ушедше-
го быта... Вот и в этот раз, пролистав номера 
«Труда» 60–50–30-летней давности, я остано-
вилась на публикациях рабочих корреспон-
дентов. Жанр ныне позабытый, но о многом 
говорящий.

Медведь-инспектор
(басня)

В тени пахучих кедров, на опушке,
Открыли чайную в избушке. 
И возглавляла этот важный сектор
Лиса-директор.

В той чайной был не только чай в продаже,
а даже...
И вот по лесу разнеслись дурные слухи
(а слухи разносили Мухи),
что в чайной пьянство круглый год,
что у Лисы растет, мол, оборот,
А качество еды... совсем наоборот.

Услышал весть такую сам Медведь –
И ну реветь:
– Да за такое всыплю я любому зверю!
И записал для памяти: «Проверю.
Займусь и разберусь!»

Пришел Медведь к Лисе,
А та ему сует под нос – 
Поднос:
– Михал Михайлович, ну в чем моя вина?
Попробуйте на вкус хотя б вина!

Медведь Лисице лапой пригрозил:
– Смотри ты у меня, – предупредил.
– Пью так, для пробы. 
Но чтобы!..

Короче говоря, Медведь набрался
И разобрался. 
А вывод был таков: «Лису оклеветали!»
Видали? 

Л. КОКОУЛИН,

ЭЛЕКТРОСВАРЩИК СТРОИТЕЛЬСТВА 

ИРКУТСКОЙ  ГЭС, РАБКОР «ТРУДА»

25 ЯНВАРЯ 1958 ГОДА, СУББОТА

Для каждого труженика
В семье братских республик, равная среди 
равных и свободная среди свободных, растет 
и расцветает советская Украина. Огромный 
рост экономического потенциала республи-
ки, грандиозные масштабы и неизменно вы-
сокие темпы общественного производства 
стали возможны благодаря завоеваниям 
Великой Октябрьской социалистической ре-
волюции... 

Свыше 70% национального дохода на-
правляется на удовлетворение нужд трудя-
щихся. Общий выигрыш населения Украин-
ской ССР от проведения всех социальных 
мероприятий превысит в 1968 году 1,2 мил-
лиарда рублей.

А. БАРАНОВСКИЙ,

МИНИСТР ФИНАНСОВ УССР

24 ЯНВАРЯ 1968 ГОДА, СРЕДА

Урок дала «Езда»
Недавно в составе тургруппы я побывала на 
известном предприятии «Езда» в ГДР. И меня 
как вязальщицу заинтересовал один профес-
сиональный вопрос. У «Езды» гораздо меньше 
отходов при вязании, чем у нас, а значит, и 
лучше используется сырье. В чем секрет? 
Оказывается, комбинат наряду с выпуском 
высококачественной продукции, идущей на 
мировой рынок, не считает зазорным выпуск 
продукции 3–4-го сортов, которая продается 
по весьма умеренным ценам. 

А у нас не так. Наши ГОСТы предусматри-
вают выпуск только высококачественной 
продукции – остальное брак. Но ведь в мага-
зинах очень мало колготок для повседневной 
носки. Так, может, стоит перенять опыт ра-
чительного хозяйствования у наших друзей 
из ГДР? Тем более что колготки давно у нас 
стали дефицитом.

Т. БЕЗБОРОДЬКО,

ВЯЗАЛЬЩИЦА БРЕСТСКОГО ЧУЛОЧНОГО КОМБИНАТА

28 ЯНВАРЯ 1988 ГОДА, ЧЕТВЕРГ

ПОДШИВКУ ЛИСТАЛА ТАТЬЯНА КОРЕНЕВА 

ПОДШИВКАПООДШДШИВКАПОПОДШДДД

Где Кант перекантуется
•ИЗ ЖИЗНИ ПАМЯТНИКОВ•

Из родного города Иммануила 

Канта изгоняют уже второе его 

изваяние. О первом эпизоде этой 

нелепой истории «Труд» уже рас-

сказывал (см. «Кант с приключе-

ниями» в номере от 15.12.2017). 

Напомним: депутат областной 

думы Александр Мусевич решил 

осчастливить земляков скульпту-

рой великого к енигсбергского 

философа. Изваял фигуру мест-

ный художник Владимир Чиликин, 

а установить ее предлагалось 

в самом сердце Калининграда – 

у бывшего Кафедрального собора 

Кенигсберга (ныне – концер-

тно-музейный комплекс). Здесь, 

рядом с собором, располагается 

и могила Канта.

ВЛАДИСЛАВ РЖЕВСКИЙ
КАЛИНИНГРАД

Однако Совет по культуре при губер-

наторе проект отверг. Уж очень, мол, 

примитивно исполнено. Один из чле-

нов совета эту фигуру из пластика и 

вовсе назвал чем-то средним между 

шир потребовским садовым гномом и 

экспонатом Музея мадам Тюссо.

Господин Мусевич в сердцах хотел 

расколотить изваяние. Однако его уте-

шили, поставив Канта возле торгового 

центра на площади Победы – главной 

в городе. А 16 ноября 2017 года, во Все-

мирный день философии, скульптуру 

перенесли-таки к Кафедральному со-

бору. Но уже 20 ноября Кант отсюда ис-

чез. Как заявила директор собора Вера 

Таривердиева, она не знала о решении 

Совета по культуре по поводу этого из-

ваяния. А когда узнала, пришлось его 

убрать – на склад.

Так бы ему там и прозябать. Да на-

шлись неравнодушные граждане – по-

добрали. И теперь этот Кант стоит на 

другом конце области – в расположен-

ном на берегу моря поселке Янтарный. 

И здесь он так прижился, что у него даже 

появилась своя страничка в соцсетях! 

Последний ли это причал для скульпту-

ры-путешественницы, покажет время. 

А между тем на днях у Канта-изгнан-

ника появился товарищ по несчастью.

На уже упомянутой площади Побе-

ды было установлено новое изваяние 

Канта. Инициатор установки – местный 

предприниматель Александр Макатаев. 

Автор работы – его знакомый Василий 

Клюкин, бывший совладелец известно-

го в России банка, переквалифициро-

вавшийся в творцы.

Творение Клюкина состоит из метал-

лических «страниц», которые, по мысли 

создателя, вместе образуют силуэт фи-

лософа. На каждой «странице» – строки 

из произведений Канта. А в целом все 

это якобы олицетворяет собой наследие 

знаменитого мыслителя.

Правда, с властями установку ново-

го арт-объекта почему-то не согласо-

вали. Просто взяли и приклеили к од-

ной из каменных скамеек напротив 

мэрии. Хотели-де сделать сюрприз. И 

сюрприз удался – в понедельник двор-

ники долго думали, что за фигня вдруг 

выросла на площади. Посовещавшись, 

решили, что это такая за поздалая но-

вогодняя елка, – изваяние по форме 

действительно ее напоминает. Но по-

скольку елка неофициальная, а празд-

ники позади, то странную конструк-

цию отодрали от гранита, бросив 

неподалеку около мешков с мусором, 

дожидавшихся вывоза.

У Канта были все шансы оказаться 

на свалке. Да на его счастье мимо про-

ходила Людмила Высоцкая. Из новостей 

она уже знала, что на площади появился 

новый арт-объект. И вот обнаружила 

его в таком неприглядном виде. С помо-

щью другого прохожего Людмила пере-

несла фигуру в машину. А затем повезла 

ее... все в тот же Янтарный. Где живет 

сама и где уже приютили другого Канта. 

Там Высоцкая отправилась прямиком 

к главе поселка Алексею Заливатскому. 

А тот, временно установив изваяние 

в кабинете, написал на своей странице 

в соцсетях: «В Янтарном официально 

открыт приют для брошенных Кантов».

Инициаторы установки знают, где 

теперь их шедевр. Однако, заберут ли, 

пока неизвестно. Глава же Янтарного 

готов к любому развитию событий. 

Отторжения у него арт-объект не вы-

зывает, и, если что, в поселке найдется 

достойное место для очередного Кан-

та. Кучно философ пошел... Т
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Полную стоимость подписки 
в вашем регионе (с учетом 

доставки) можно узнать 
в ближайшем к вам 

почтовом отделении

ПО КАТАЛОГУ МАП «КАТАЛОГ РОССИЙСКОЙ ПРЕССЫ»

ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» 

(ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК) 

ЕЖЕДНЕВНЫЙ ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД», 
ВКЛЮЧАЯ «ТРУД7» 

10225 10265 50130 32068

ОБЪЕДИНЕННЫЙ 

КАТАЛОГ ПРЕССА 

РОССИИ «ГАЗЕТЫ 

И ЖУРНАЛЫ» 

Внимание!
С 1 сентября во всех почтовых отделениях России начинается 

основная подписка на 1 полугодие 2018 года
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Завтра в Сочи открывается первенство Европы по карате 
среди кадетов и юниоров. Наша страна не принимала у 

себя крупные международные соревнования по этому виду 
спорта долгих шесть лет. Однако президент Федерации 

карате России Сергей Цой уверен: турнир станет одним из 
лучших за всю историю существования

Карате в олимпийском Сочи
А если это любовь?

В воронежском суде рас-
сматривается дело мест-
ного альфонса, жертвами 
которого стали 16 доверчи-
вых дам. Не утруждая себя 
работой, мужчина 10 лет 
использовал импозантную 
внешность и дар обольще-
ния. Аферист знакомился с 
незамужними женщинами 
повсюду – в аптеках, ма-
газинах, кафе, на автоза-
правках. Шли годы – росло 
мастерство. Он умел произ-
вести впечатление: цветы, 
ухаживания, обещания же-
ниться. А для обустройства 
семейного гнездышка вдох-
новлял очередную даму 
сердца на получение в бан-
ке крупного кредита. После 
чего исчезал из ее жизни, 
прикарманив наличность. 
Общий ущерб следователи 
оценили в 8 млн рублей, 
хотя далеко не все жертвы 
заявили свои претензии к 
«жениху»... Теперь мошен-
нику грозит срок до 10 лет 
лишения свободы.

Лиса не против 
угощения 

Житель Владивостока, от-
правившийся ловить рыбу 
на лесную реку, вынужден 
был уступить свою закон-
ную добычу... лисице. Эта 
история, запечатленная на 
камеру смартфона и вы-
вешенная в Сети, вызвала 
восторженные отклики за-
щитников природы. Пока 
мужчина ловил корюшку, 
рыжая тихо подкралась 

и, облизнувшись, уселась 
неподалеку. Рыбак бросил 
лисице сначала одну рыбку, 
потом другую, третью... А та 
и не думала отказываться 
хотя бы из вежливости. В 
общем, только когда весь 
улов оказался в желудке 
гостьи, та с достоинством 
удалилась в тайгу. 

С парикмахера 
состригли 
полмиллиона

Школьница из Нового Урен-
гоя получит круглую сумму 
после визита в парикмахер-
скую. В октябре прошлого 
года она поскользнулась на 
крыльце салона и упала на 
ступеньку, получив компрес-
сионную травму позвоноч-
ника. Две недели пришлось 
провести в больнице, а по-
том еще полтора месяца но-
сить коррекционный корсет. 
Мать пострадавшей написа-
ла заявление в городскую 
прокуратуру. И вот на днях 
состоялся суд, который при-
знал вину владельца салона 
и обязал выплатить постра-
давшей школьнице 500 ты-
сяч рублей за нанесенный 
здоровью ущерб. 

Занесло 
на повороте

Ватрушкой, если кто не 
знает, называют не только 
сдобную булочку, но и са-
модельные сани из жестя-
ного листа. Именно такое 
транспортное средство со-
орудили молодые люди из 
поселка Лагеревка Брян-
ской области. Привязав его 
к автомобилю, они стали 
катать знакомых девушек 
по заснеженной дороге. 
Но забава оказалась не 
такой смешной, как пона-
чалу казалось. На повороте 
20-летний водитель не 
справился с управлением, 
машину занесло, и жестя-
ная ватрушка улетела в 
кювет. Пассажиры остались 
живы, но двум девушкам 
теперь не до гуляний: бли-
жайший месяц им придется 
провести в гипсе. 

•ТРУДЫ•

Сегодня в Москве открывает-

ся V Общероссийский фести-

валь «Первозданная Россия». 

Этот праздник фотографов, 

экологов и всех, кому небез-

различна судьба дикой при-

роды, не просто приобщает 

людей к красоте – он помогает 

ее спасать, а порой меняет 

людские судьбы.

СЕРГЕЙ БИРЮКОВ

П
ять лет назад с идеей фести-

валя выступил Олег Панте-

леев. Агронома по образо-

ванию, жизнь заставила 

его заниматься другими 

важными делами, вплоть до ко-

мандировок в воюющий Афга-

нистан и выполнения заданий, 

связанных с внешней разведкой. 

А в последние свои годы он рабо-

тал вице-губернатором родной 

Курганской области.

Но исходная привязанность 

к земле не оставляла Пантелее-

ва. Увлекся фотоанималистикой, 

возглавил Союз фотографов-на-

туралистов, стал одним из орга-

низаторов и авторов фотовыстав-

ки-конкурса «Золотая черепаха», 

фестивалей природы «Самая 

красивая страна», «Живая при-

рода». И вот пришел черед «Перво-

зданной России». Усилиями Олега 

Евгеньевича и его единомышлен-

ников этот фестиваль природы 

быстро вырос в один из самых 

масштабных не только в нашей 

стране, но и в мире. В течение ме-

сяца оригинальные, а зачастую 

и уникальные работы фотогра-

фов-натуралистов выставляются 

в Москве, а затем возможность их 

увидеть получают жители других 

регионов и стран. Так, прошло-

годняя выставка «Первозданная 

Россия – 2017» объехала 30 го-

родов России. Олега Евгеньеви-

ча уже нет с нами. Но фонд его 

имени вместе со своими много-

численными помощниками про-

должает начатое. 

В этом году на экспозицию 

было отобрано 472 фотографии – 

из 150 тысяч, рассмотренных 

экспертным советом. Это пей-

зажи самых отдаленных и кра-

сивых уголков страны, съемка 

диких животных, таинственный 

микромир…

Одну из самых значительных 

экспозиций фестиваля предста-

вил российский Союз фотографов 

дикой природы. Этой организа-

ции всего год, но ей уже есть что 

представить на стендах: фанта-

стические виды Российской Ар-

ктики, Кольского Заполярья, Яку-

тии, Камчатки, Охотского моря 

и моря Лаптевых… Глава союза 

Сергей Горшков рассказал нам 

об уникальном сюжете, который 

удалось подсмотреть на острове 

Врангеля: две сотни белых медве-

дей кормились тушей погибшего 

кита. А сам Сергей показывает 

продолжение своего увлекатель-

ного проекта – «Плато Путорана. 

Неприступная красота». Работая 

в одном из самых труднодоступ-

ных мест планеты, мастер создал 

фотосерию, отражающую суро-

вую красоту затерянного на се-

вере Красноярского края горного 

плато. По признанию Сергея, это 

самая сложная работа из всего, 

что он сделал за последние 15 лет. 

Вообще же, для того чтобы 

познакомиться с обитателями 

дикой природы, вовсе необяза-

тельно уезжать на край света: это 

можно сделать и в нескольких ша-

гах от больших городов. Именно 

такие снимки представили гости 

фестиваля из Шведского обще-

ства фотографов дикой природы. 

Как уверяли нас шведские фото-

графы, ничего не стоит, выйдя в 

парк в окрестностях Стокгольма, 

встретить лисицу, зайца, заснять 

в заросшем кустами подлеске оле-

ня или косулю.

Уникальные ландшафты Ан-

тарктиды представлены в проекте 

«По следам русских первопроход-

цев». Известный российский фото-

граф и путешественник Владимир 

Алексеев отправился матросом 

по маршруту Беллингсгаузена и 

Лазарева на парусном барке – и 

рассказал нам о том, что видели и 

испытывали русские моряки поч-

ти 200 лет назад. Одним из самых 

интересных на «Первозданной 

России» станет фотопроект космо-

навта Сергея Рязанского, только 

месяц назад вернувшегося на Зем-

лю с вахты на МКС. Сергей увидел 

нашу страну с ракурса, который 

для подавляющего большинства 

людей недоступен.

А рядом с работами при-

знанных мастеров разместятся 

30 лучших снимков, сделанных 

участниками Всероссийского 

конкурса юных фотографов. За 

право попасть в экспозицию по 

номинациям «Пейзаж», «Мир 

животных», «Искусство и образ 

природы», «Человек и природа» 

боролись более 750 юных фото-

графов из разных уголков страны. 

Конечно же, не выставкой еди-

ной жив фестиваль – в его рамках 

проходят научные сессии, кино-

показы, круглые столы. Одна из 

центральных тем – как, сделав до-

ступными для посетителей запо-

ведные зоны страны, обеспечить 

сохранность дикой природы. Ох-

раняемых территорий у нас не-

мало – около 12% всей площади 

страны. Но это не повод для успо-

коенности. Как считает дирек-

тор эколого-просветительского 

центра «Заповедники» Наталия 

Данилина, многие территории 

с охранным статусом спасают 

только их удаленность и труд-

нодоступность. На Соловки, по 

ее словам, местами смотреть 

страшно. Эколог ссылается на бе-

седу с директором Кенозерского 

национального парка, которая 

почитает за счастье, что к ним 

не проведена хорошая дорога, 

– иначе при теперешних-то ап-

петитах и организационных воз-

можностях турфирм и «диких» 

туристов спасти хрупкую север-

ную природу и архитектурные 

памятники от вытаптывания и 

разорения невозможно. Решить 

проблему может только высоко-

организованный туризм. Но он 

требует больших вложений и вы-

работанного научного, культур-

ного подхода.

И все же… Василий Бычков, 

директор Центрального дома 

художника, где по традиции 

проходит фестиваль, рассказал 

о случае, произошедшем в городе 

Бологое, где у него сельский дом. 

Вместе с соседями они организо-

вали пикет по защите соснового 

бора, приговоренного к вырубке 

под жилищную застройку. Разго-

ворились с одним из пикетчиков, 

который, к удивлению директора, 

оказался лесорубом. Парень объ-

яснил свой странный для его про-

фессии шаг: побывал на вашем 

фестивале, понял, какую красоту 

мы, бывает, губим. Сейчас, гово-

рит, ищет другую работу… Т

P.S. Фестиваль «Первозданная Рос-
сия» продлится по 25 февраля.

«Какое счастье: в наш заповедник 
не проведена дорога»
Фестиваль «Первозданная Россия» – это взгляд на самую хрупкую красоту в мире

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

Более 
2,5 млн
человек стали гостями фестиваля 
«Первозданная Россия»
 за четыре года 

В Китае клонировали обезьян макаки 
методом переноса ядра соматической клетки, как это впервые ученые 

сделали 20 лет назад с овечкой Долли

Хозяйка кошки-мема Grumpy Cat («Сердитая кошка») 
Табата Бандесен отсудила 710 тысяч долларов у американской компании Grenade 

за нарушение авторских прав, сообщил Forbes

КАЛЕНДАРЬ: 26 ЯНВАРЯ

1525

Появилась первая печатная карта 
Руси.

1823

Скончался Эдуард Дженнер, англий-
ский врач, создавший вакцину про-
тив оспы.

1824

Издан указ императора Алексан-
дра I «О способах борьбы с саран-
чой». В командировку с заданием 
написать отчет о борьбе с этой 
напастью был отправлен ссыльный 
Александр Пушкин. Его месячная 
командировка закончилась через 
пять дней. Поэт якобы написал: 
«Саранча летела, летела и села; 
сидела, сидела, все съела и вновь 
улетела», – но документального под-
тверждения тому нет.

1839

Приказом военного министра графа 
Александра Чернышева новой кре-
пости на берегу Цемесской бухты 
Черного моря дано название Ново-
российск.

1880

Родился Евгений Суворов, зоолог, 
ихтиолог и специалист в области 
рыбоводства. В 1920 году он провел 
первые опыты по искусственному 
разведению семги. Его исследова-
ние промысла морских котиков и 
каланов на Командорских островах 
послужило основой международно-
го соглашения об охране этих мор-
ских млекопитающих.

1886

Немецкий конструктор Карл Бенц 
получил патент на трехколесный ав-
томобиль с двигателем внутреннего 
сгорания.

1905

Царскими войсками расстреляна 
массовая демонстрация трудящихся 
у железнодорожного моста в Риге. 
Погибли 70 человек и около 200 
были ранены.

1908

Скончался Константин Поленов, 
металлург. Знаменитые Демидовы 
пригласили его на Урал препо-

давать математику в Выйском 
(Нижнетагильском) заводском 
училище. Он организовал на заво-
де рельсопрокатное производство, 
создал доменное производство 
и построил первую в Россию бес-
семеровскую фабрику. Его метод 
производства стали с подогревом 
жидкого чугуна перед продувкой 
в конвертере называют «русским 
бессемерованием».

1918

Родился Николае Чаушеску, прези-
дент Румынии в 1974–1989 годах. 
Был расстрелян месте с женой 
в ходе антиправительственных вы-
ступлений.

1924

Постановлением II съезда Советов 
СССР Петроград переименован 
в Ленинград.

1934

В Москве открылся XVII съезд 
ВКП(б), на нем была провозглашена 
победа генеральной линии партии 
в построении социализма, а сам он 

вошел в историю под названием 
«съезда победителей». Но позже 
историки назвали его «съездом 
расстрелянных»: из 1966 делегатов 
1108 погибли в результате репрес-
сий, из 139 членов и кандидатов 
в члены ЦК были расстреляны 97, а 
еще пятеро покончили с собой.

1939

На Вашингтонской конференции по 
теоретической физике датский фи-
зик Нильс Бор сообщил об открытии 
деления урана.

1943

В саратовской тюрьме погиб Ни-
колай Вавилов, выдающийся гене-
тик, академик, первый президент 
В АСХНИЛ, президент Всесоюзного 
географического общества.

1953

В Брюсселе состоялась учреди-
тельная конференция Совета та-
моженного сотрудничества. Ныне 
Всемирная таможенная организа-
ция объединяет 150 государств, с 
1992 года в нее входит и Россия.

2000

В Аргентине археологи обнаружили 
останки самого большого в истории 
динозавра.

2003

Скончался Валерий Брумель, олим-
пийский чемпион 1964 года, ре-
кордсмен мира по прыжкам в высоту 
(2,28 м, 1963 год). Трижды подряд – 
в 1961, 1962 и 1963 годах – он при-
знавался лучшим спортсменом ми-
ра, шесть раз устанавливал высшее 
достижение планеты. После тяжелой 
травмы ушел из спорта и стал писать 
книги и киносценарии.
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Олег Евгеньевич 

Пантелеев. 
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